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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Курьер новостей

Тува ставит
«рекорды»

УРОВЕНЬ безработицы
(отношение количества

безработных к численности
рабочей силы) составлял в
июне — августе в Туве 15,5%.
Это самый высокий показа&
тель среди регионов Сибири.
Такую информацию обнаро&
довал 27 сентября Омскстат.
Согласно этим данным, самый
низкий уровень безработицы в
июне — августе текущего года
зафиксирован в Хакасии —
5,7%. По данным статистиков
Тувы, всеми видами экономи&

ческой деятельности в июне
2016 года в республике было
занято 101,5 тыс. человек —
это 80,9% экономически ак&
тивного населения. Не имели
работы, но искали её 23,9
тыс. человек (19,1%).

Нарочно
не придумаешь

ЖИТЕЛЕЙ одной из улиц
в новом микрорайоне

Юго&Западный города Бердс&
ка Новосибирской области
местные чиновники несказан&
но удивили, назвав её так:
«Территория, изъятая из зе&

мель подсобного хозяйства
Всесоюзного центрального
совета профессиональных со&
юзов для организации кресть&
янского хозяйства». Это и
выговорить&то тяжело, не то
что вписать в паспорт или ка&
кой&либо другой документ.
Жителям, по их словам,
«трудно и посылку послать, и
«скорую» вызвать», а чинов&
ники сохраняют олимпийское
спокойствие. Чтобы изменить
ситуацию, простым гражда&
нам нужно собрать целый па&
кет необходимых документов,
добиться внесения измене&
ния названия улицы, самим

оплатив все необходимые
процедуры.

Ученики
без школы

ЮНЫМ гражданам Юж&
но&Кубанского сельско&

го поселения Динского района
Краснодарского края прихо&
дится ездить за знаниями в со&
седние населённые пункты.
Новую школу здесь ещё даже
не начали проектировать. На

сегодня своего образователь&
ного учреждения почти у од&
ной тысячи детей школьного
возраста сельского поселения
нет. Ребята учатся в Красно&
даре и станице Новотитаров&
ской, ездить туда приходится
по сильно загруженной трассе.
Посёлок активно застраива&
ется жилыми домами, а вот с
возведением объектов соци&
альной инфраструктуры заст&
ройщики и местные власти не
торопятся.

16+

Не забудем, не простим!
3 октября, в понедельник, ЦК КПРФ, МГК КПРФ, Коми&

тет памяти жертв трагических событий в городе Москве в сен&
тябре — октябре 1993 года, Союз советских офицеров проведут
пикет и церковную православную панихиду у памятного креста
в Останкино.

Сбор участников — в 12.00 у АСК�3 телецентра «Останкино»
(ул. Академика Королёва, д. 19). Начало церемонии — в 12.30.

* * *
4 октября, во вторник, ЦК КПРФ, МГК КПРФ, Комитет па&

мяти жертв трагических событий в городе Москве в сентябре —
октябре 1993 года, Союз советских офицеров проведут траур&
ный митинг, траурное шествие с портретами погибших и право&
славную панихиду у места гибели защитников Дома Советов на
Дружинниковской улице.

Сбор участников — в 16.30 на площади Краснопресненской
Заставы у памятника героям Декабрьского восстания 1905 го�
да (ст. метро «Улица 1905 года»).

ТРУДНО ЖИВЁТСЯ
простым людям в сего&
дняшней России. Труд&

но и «Правде» — газете для
этих людей. Но мы нужны
друг другу, и взаимная под&
держка даёт нам силы.

Ленинская «Правда», ко&
торая 5 мая 2012 года отме&
тила своё столетие, созда&
валась на деньги народа, ко&
торому была необходима. И
в нынешнее тяжелейшее
время газета выстояла, по&
тому что её читатели дели&
лись с ней по&братски свои&
ми скромными доходами.

Мы горячо благодарны
всем, кто шлёт свои взносы
в фонд «Правды». Мы знаем
и помним ваши имена, доро&
гие друзья. Мы понимаем,
что лишних денег у боль&
шинства из вас нет, и тем
бесценнее для нас ваша по&
мощь.

По сообщениям корреспондентов «Правды»
и информагентств.

ВЗГЛЯД
с улицы «Правды»

●● факты
●● комментарии
●● оценки
●● прогнозы

Социальный протест за рубежом

● Бюджетные работники сферы здравоохранения Перу вышли на очередную акцию проте�
ста в столице страны. Собравшись возле здания минздрава в Лиме, они выкрикивали анти�
правительственные лозунги и требовали улучшения условий труда.

Фото Рейтер.

Адреса сопротивления

Обездолен
в столице дольщик Такие зрелища —

в какую
«копеечку»?

В минувший вторник состоялось бурное за�
крытие фестиваля «Круг света», которым уже не
впервые была осчастливлена столица нашей
Родины. Проходил он тоже весьма бурно и ярко.
До того ярко, что, как утверждало отечествен�
ное телевидение, это было видно из космоса.

Е ЩЁ БЫ! Десять тысяч
пиротехнических зарядов
разрядили, чтобы небо в

нескольких местах Москвы
расцвело всяческими фейер#
верками. Сто пятьдесят специ#
алистов из тридцати с лишним
стран прибыли к нам для осу#
ществления этих чудес. Два наи#
более выдающихся чуда удос#
тоены даже Книги рекордов
Гиннесса, что зафиксировано
надлежащими сертификатами,
которые тут же, при заверше#
нии фестиваля, торжественно
были вручены радостному мэ#
ру российской столицы.

— Не каждая из мировых
столиц может позволить себе
такое! — в приподнятом тоне
заметил по поводу происходя#
щей феерии комментатор ТВЦ
— главного телеканала мос#
ковской мэрии. — А вот наш
город может.

Извините, захотелось тут же
обратиться к нему, но ведь го#
ворят, что в стране денег нет.
Сам глава правительства гро#
могласно заявил об этом, при#
казав нам «держаться». Поло#
женную индексацию пенсий
не провели, заменив её обе#
щанной пятитысячной подач#
кой в будущем январе. И ста#
новится всё больше предприя#
тий, на которых, как в «лихие
90#е», снова месяцами не пла#
тят зарплату...

Можно ли совместить такое
с широким, побивающим аж
мировые рекорды, вспышкопу#
скательским жестом со сторо#
ны московских властей? Вот
создали зрелище, которое, по
их утверждению, многим на#

долго запомнится. Однако не#
вольно думалось: а в честь чего?

Когда в начале августа 1943#го
советская столица по приказу
Верховного Главнокомандую#
щего произвела первый за во#
енные годы артиллерийский
салют, это было в честь осво#
бождения городов Орла и Бел#
города, что знаменовало исто#
рическую победу в Курской
битве. Тогда твёрдо обозначил#
ся поворот войны на запад. По
существу это был всенародный
праздник. Да и последовавшие
потом один за другим салюты
над Москвой соответствовали
всенародной радости — вплоть
до Великой Победы.

А какая победа сегодня у
нас? Какой праздник? Просто
унылую осень фейерверками
скрашивают, памятуя давний
принцип правителей по отно#
шению к «массе»: «Хлеба и
зрелищ!» Только в какую «ко#
пеечку» влетают подобные
зрелища? Об этом — молчок.

Чудеса действительно про#
исходят. И если из космоса
инопланетяне могли бы уви#
деть и осознать то, что имеет
место в нашей многостра#
дальной стране, их изумле#
нию не было бы предела. Де#
нег вроде бы нет, а у полков#
ника, отвечающего за борьбу
с коррупцией, вдруг обнару#
живаются немереные милли#
арды. Денег нет, а что же тог#
да сжигается и пускается бук#
вально на ветер в этом осле#
пительном «Круге света»?

Виктор КОЖЕМЯКО.
Обозреватель «Правды».

В столичном посёлке Марьино (поселение Филимоновское) около 200
человек из ЖК «Спортивный квартал», которые ещё в декабре прошлого
года должны были справить здесь новоселья, вышли на митинг.

Д О СИХ ПОР компания ООО «Строй#
Плюс» им только обещает: дескать, подо#
ждите, ключи от своих квартир вы скоро

получите. Но дольщики говорят, что строитель#
ство стоит, а новостройки скорее похожи на за#
брошенные дома — нет коммуникаций, придо#
мовая территория не охраняется и не благоуст#
роена. Они уверены, что застройщик фальси#
фицирует отчёты о состоянии объекта.

Людей на митинге переполняли эмоции: кто#
то уже год всей семьёй ютится в одной комнате,
кто#то отдаёт всю пенсию на выплату ипотеки, а
кто#то и вовсе вынужден жить на работе, пото#
му что снимать квартиру ему не по карману.

Протестовавших поддержал руководитель
фракции КПРФ в Мосгордуме Андрей Клыч#
ков. В своём выступлении он заявил, что влас#

ти столицы проблемам обманутых дольщиков
уделяют мало внимания. В Московском регио#
не, по независимым подсчётам, их число мо#
жет достигать 60 тысяч человек. И лишь треть
из проблемных объектов находится в процессе
достройки. Судьба остальных остаётся неопре#
делённой. А. Клычков намерен от имени доль#
щиков ЖК «Спортивный квартал» обратиться
с запросом, чтобы добиться от мэра Москвы
Сергея Собянина положительного решения
этой проблемы. 

В ходе митинга собравшиеся утвердили со#
став инициативной группы, подписали резо#
люцию и коллективные обращения участников
долевого строительства городским властям.

Фото с сайта novostroy.ru.

Хватит быть рабами!

В ДАГЕСТАНСКОМ городе Избербаш свы#
ше сотни работников радиозавода имени
Плешакова вышли на забастовку — с на#

чала года они не получали зарплату. При этом
предприятие срывает сроки выполнения обо#
ронзаказа на изготовление деталей для военной
техники.

— Наша средняя зарплата — 8—9 тысяч руб#
лей. Приходится работать и в выходные. Это хо#
зяева живут на широкую ногу, а мы должны гор#

батиться, как рабы. Пользуются тем, что в городе
работы больше нигде нет, — негодуют люди.

Главные их требования: увеличение зара#
ботной платы по крайней мере втрое; умень#
шение графика работы или хотя бы наличие
двух выходных в неделю; обустройство цехов
для нормальной работы, особенно в зимнее
время года.

Фото Саиды ВАГАБОВОЙ.

В ЦЕНТРЕ Южно#Сахалинска свыше трёх#
сот многодетных семей, которые с 2013
года не могут начать освоение земельных

участков, выделенных областным правительст#
вом в районе села Дальнее, вышли на пикет.

На выданной многодетным земле нет ника#
кой инженерной инфраструктуры — лишь
сплошные заболоченные ямы.

Перед тем как начать акцию протеста, горо#
жане встретились с властями области. Губерна#
тор предложил людям обменять полученные

ими участки в Дальнем на землю в районе Но#
вой Деревни. Однако многодетные семьи сету#
ют на то, что это село располагается ещё дальше
от областного центра.

— Там нет ни детских садов, ни школ, ни поли#
клиник! — вздыхают они. — Многодетные, полу#
чившие участки в Новой Деревне, точно так же бо#
рются за инфраструктуру. Нет там ни дорог, ни эле#
ктричества. Может, чуть#чуть лучше обстановка,
но тоже ничего не готово.

По сообщениям информагентств.

С детьми на болото?
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Школа как очаг
духовной культуры

Страна нуждается в едином 
образовательном пространстве

НАЗОВЁМ лишь две ключевые идеи, кото�
рые, на наш взгляд, нужно реализовать,
чтобы нейтрализовать действие пагубного

закона. Первая. Действующий закон не отвечает
на главный вопрос: чему учить наших детей? Мы
требуем вернуть в школьные стандарты содержа�
ние образования и прямо указать набор обяза�
тельных предметов. Ведь вполне очевидно: нет со�
держания — нет стандарта.

Без этого единое образовательное пространство
страны рассыпается как карточный домик. На�
пример, при переезде в другой регион или в дру�
гую часть города ребёнок попадает в другую шко�
лу, где всё оказывается не так, как в прежней.

Вторая идея касается экзаменов. ЕГЭ сейчас
критикуют даже его «отцы�основатели». Роc�
обрнадзор, правда, проводит некоторые поло�
жительные преобразования в этой области, но
очень медленно. Вновь предлагаем дать выпуск�
нику право выбора: сдавать экзамен традицион�
но либо в форме ЕГЭ.

Мы очень серьёзно беспокоимся за многона�
циональное российское село, за сельскую школу.
Правительственный закон не остановил их лик�
видацию. К примеру, к 25 тысячам закрытых ещё
до его принятия сельских школ за последние три
года прибавилось примерно 3 тысячи, на которые
в российской глубинке повесили замок.

Разнообразие условий жизни и производст�
венной деятельности в различных природно�
климатических зонах на обширной территории
России чрезвычайно велико. Поэтому в отдель�
ных школах может возникнуть необходимость в
самостоятельном конструировании своего
учебного плана по какому�либо специфическо�
му профилю, тем более что право и утверждение
таких планов законом об образовании отнесено
к прерогативам школ.

Школа в сельской местности, как правило,
единственное образовательное учреждение по
месту жительства, где юные граждане могут по�
лучить полное, основное или среднее дополни�
тельное образование, приобщиться к источни�
кам мировой, духовной культуры и науки. У та�
ких школ большие социальные задачи: способст�
вовать сохранению и укреплению семейно�об�
щинных форм жизни и воспитанию детей и под�
ростков, приобщать их к этнотрудовым традици�
ям, чтобы растущий человек укоренялся в род�
ной местности, чувствовал ответственность за
неё, проявлял инициативу.

Всё без толку, пока с детства не выработаем
земледельческое воззрение на мир, осознание
высокого социального престижа труда земле�
дельца, соединив это с историческим самосо�
знанием человека.

В мире более одного миллиарда людей голода�
ют. От обеспечения продовольственной безопас�
ности сегодня прямо зависят и социальная ста�
бильность в нашей стране, и обороноспособность.

Решить проблему формирования у детей цен�
ностей сельского образа жизни нельзя только пе�
дагогическими средствами, без изменения эконо�
мических и социальных условий жизни в деревне.
Совершенно очевидно, что преодолеть систем�
ный кризис на селе в кратчайшие сроки, несмот�
ря на предпринимаемые правительством РФ и ре�
гионами меры, невозможно.

Наши требования: финансирование сельской
школы должно производиться независимо от чис�
ленности детей; её ликвидация или реорганиза�
ция возможны лишь в исключительных случаях и
только с согласия сельского схода; должно быть в
полном объёме восстановлено право сельского
учителя на бесплатное жильё с бесплатным отоп�
лением и освещением.

Нынешние выпускники деревенских школ, как
правило, уезжают подальше от своего родного
гнезда. Исследования говорят о том, что лишь 10
процентов наших выпускников согласны жить на
селе, и то при условии подходящей работы, хоро�
шей зарплаты и развитой инфраструктуры.

Среди фермеров, индивидуальных предприни�
мателей, способных обеспечить страну собствен�
ной продукцией, очень мало молодёжи. Почему?

Ответ легко найти. К величайшему сожале�
нию, наши школьники не видят точек роста, че�
го�то нового, прогрессивного в сельском хозяй�
стве. Не видят того, что агропроизводство сего�
дня — это интереснейшая, захватывающая сфе�
ра деятельности.

Если раньше сельская школа, колхоз или сов�
хоз были социальными партнёрами и вели совме�
стную профориентационную работу, то теперь их
пути�дорожки разошлись. Чего только не испыта�
ло российское село за последние десятилетия!
Сначала «асфальтовые» академики вместе с чи�
новниками уничтожили многие «неперспектив�
ные» деревни, которым бы жить да жить. Когда же
крестьянский люд собрали в большие сёла, нача�
лась «перестроечная» дурь. Упразднили совхозы,
колхозы разорвали на паевые клочки. И остались
сёла без ферм, ремонтных мастерских, токов и
зернохранилищ, а народ — без работы. Поголовье
российского стада по всем видам животных со�
кратилось в разы, миллионы гектаров пахотной

земли заросли бурьяном. Уменьшилась в сёлах и
численность населения. Пожилым деваться неку�
да, а молодёжь рванула в город.

По словам директора Института экономики
сельского хозяйства Ивана Ушачёва, примерно
четверть населения страны приходится на
сельские поселения, но проживают в них 36
процентов всех российских безработных. Толь�
ко за 2014 год село покинули 138 тысяч моло�
дых людей. Фермеры эту проблему не решили
и не решат. Чиновники рассчитывали, что кре�
стьяне�одиночки своими горбами и нервами
будут создавать рабочие места, неустанно рас�
ширяя производство мяса, молока и зерна. Но
горбы и нервы — ресурс невосполняемый. Они
уже надорваны лживыми посулами о помощи
государства, издевательской волокитой при
выделении земли, сумасшедшими процентами
по кредитам и прочими прелестями россий�
ской действительности.

Сегодня наше министерство образования и
науки убрало из учебного плана старшеклассни�
ков часы трудового обучения, а слово «труд» при�
менительно к учебному предмету стало чуть ли
не ругательным и запретным. А ведь именно уро�
ки трудового обучения, как никакие другие, спо�
собствуют применению на практике знаний, по�
лученных на уроках физики, химии, биологии,
географии, геометрии... Мы считаем позором
для сельских школ закупать импортные карто�
фель, помидоры, капусту и яблоки, а не растить
овощи на своих участках хотя бы частично. В
своё время ученическая производственная бри�
гада не только полностью обеспечивала школь�
ную столовую экологически чистой продукцией,
но и безвозмездно отдавала её больницам, дет�
ским садам, дому престарелых, ветеранам войны
и труда. Но кто же вспашет 40 миллионов гекта�
ров земли — сельскохозяйственных угодий, за�
росших ныне бурьяном, в том числе поля учени�
ческих производственных бригад? Сегодня наша
кормилица�земля без хозяина.

Если мы хотим сохранить сельскую школу и
село, то нужно пересмотреть учебный план с це�
лью введения (и не только на профильном уров�
не, сельская школа в этом ограничена) уроков
трудового обучения и профессиональной под�
готовки в старших классах.

Сегодня необходимо определить в районе
2—3 крупных сельхозпредприятия, на базе ко�
торых школьники могли бы проходить практи�
ку по новейшим технологиям выращивания
сельхозпродукции с использованием новейшей
техники и технологии.

XXI век востребовал педагогику Василия Сухо�
млинского. «Он в педагогике видел далеко вперёд,
потому что стоял на плечах корифеев педагогиче�
ской мысли» — как верно заметил известный пе�
дагог, писатель�публицист Геннадий Волков.

В книге «Сердце отдаю детям» В. Сухомлин�
ский указывал, что труд становится великим вос�
питателем, когда он входит в духовную жизнь
школьников, даёт радость дружбы и товарищест�
ва, развивает пытливость и любознательность,
рождает радость преодоления трудностей, откры�
вает всё новую и новую красоту в окружающем
мире, пробуждает первое гражданское чувство —
чувство созидателя материальных благ, без кото�
рых невозможна жизнь человека.

Многовато стало серьёзных проблем в выс�
шем образовании. Правительство утвердило не�
виданную федеральную целевую программу
развития образования, которую правильнее бы�
ло бы назвать программой разгрома. Она пред�
полагает в ближайшие 5 лет закрыть 40 процен�
тов российских вузов и 80 процентов их филиа�
лов. Часть студентов неизбежно окажутся на
улице. И это в период кризиса! Мы знаем: в
стране остались ещё вузы, лишь торгующие
дипломами и которые, разумеется, нужно за�
крывать. Но система высшего образования
должна быть сохранена. Если в СССР в 1930�е
годы не открыли бы несколько сот вузов, мы бы
не победили в Великой Отечественной войне.

Для того чтобы Россия смогла стать высоко�
развитой страной в современном понимании,
необходимы серьёзные инвестиции в образова�
ние и науку. Вот тогда можно было бы мечтать о
четырёхкратном увеличении производительно�
сти труда и миллионы учёных не оказались бы
за рубежом. Наконец�то вспашем 40 млн. гекта�
ров заброшенных, заросших бурьяном сельско�
хозяйственных угодий... Продлим нашу жизнь
не только до 72—75 лет, но и до 100 и более...
Недопустимо откладывать решение сегодняш�
них актуальных задач.

Школа становится очагом духовной культуры
лишь тогда, когда в нём царят пять культов:
культ Родины, культ человека, культ книги,
культ родного слова и культ общественно�по�
лезного производительного труда.

Камиль АХИЯРОВ.
Доктор педагогических наук, профессор,

член�корреспондент Российской академии 
образования, член КПСС—КПРФ с 1947 г.

Два с половиной года действует в стране Федеральный закон «Об образо�
вании в Российской Федерации», принятый с подачи правительства «едино�
россовским» большинством Госдумы, которому, кстати, здорово подсобила в
этом деле и фракция ЛДПР. И закон этот уже успел принести немало бед. При�
нимая его, депутаты от «партии власти» одновременно отклонили предложен�
ный коммунистами альтернативный проект закона «О народном образова�
нии», в котором были отражены многие пожелания профсоюзных, родитель�
ских, студенческих, ветеранских организаций, ректоров, профессоров, то
есть всего образовательного сообщества, а также рядовых граждан.

Антинародное хозяйство

Н АПОМНИМ, что хлопок возде�
лывался в 1930�х — середине
1950�х и на юго�западе Украины

(прежде всего в её придунайском реги�
оне), в ряде районов Молдавии, Арме�
нии. Но эту отрасль в означенных реги�
онах ко второй половине 1950�х годов
центральные власти директивно закры�
ли: дескать, растут поставки хлопка в
РСФСР и другие республики из Цент�
ральной Азии, из дружественных стран.

Зачем «напрягаться» с выращиванием
его в других регионах?..

Кстати, небезынтересная в связи с
этим информация:

20 июля 2015 г. Астраханский фили�
ал Всероссийского института генети�
ческих ресурсов растений имени Вави�
лова разработал девять новых сортов
хлопчатника, в том числе один — ко�
фейного цвета, сообщила «Интерфак�
су» директор филиала Елена Мирошни�
ченко. «Благодаря исследованиям в те�
чение 10 лет практически готовы де�
вять новых сортов хлопчатника. Все
получились стандартно�белыми, а вот
один вышел кофейного цвета. Сорт по�
лучил условное название «Винни�Пух».
Он выделяется урожайностью, волокно
у него неплохое, сроками созревания он
нас устраивает», — сказала собеседни�
ца. Она также отметила, что «все
сорта разрабатывались под засушли�
вый климат Астраханской области и...
мы все новые сорта отправляем в гос�
сорткомиссию».

По данным министерства сельского
хозяйства Астраханской области, в
настоящее время в регионе хлопок куль�
тивируется только в научных целях.

Примечательна и информация не�
скольких дней давности — от 14 сентя�
бря 2016 года. Производителем текс�
тильного сырья стал учебный научно�
производственный центр «Горная по�
ляна» Волгоградского государственно�
го аграрного университета (ВолГАУ),
сообщается на сайте областного руко�
водства. 3,5 тонны «белого золота» по�
ступят на переработку на предприятие
«Камышинский текстиль». По данным
профильного комитета региональной
администрации, поставка хлопка на
промышленную переработку будет но�
вым этапом проекта учёных ВолГАУ по
выращиванию местного хлопка.

В 2015 году группа учёных во главе с
профессором ВолГАУ Ойбеком Ким�
санбаевым получила патент на выве�
денный ими к 2013 году ультраскорос�
пелый сорт хлопчатника, адаптирован�
ный к климатическим условиям Ниж�
ней Волги. Эта разработка позволит
Волгоградской области получить статус
самой северной точки хлопкосеяния,

развивать импортозамещение в текс�
тильной ветви, пояснили в областном
совете индустрии и торговли.

В данный момент хлопчатником за�
сеяно порядка 110 гектаров волгоград�
ских полей. Урожайность с одного гек�
тара составила 20 центнеров. Тем вре�
менем в регионе идёт формирование
текстильного кластера с компанией
«Камышинский текстиль» в основе, ко�
торая является крупнейшим переработ�

чиком хлопковолокна в стране, прини�
мая до 20 тыс. тонн этого сырья в год.

Будет ли оказана реальная господ�
держка южнороссийскому хлопковод�
ству, столь важному для экономики и
социальной сферы многих регионов
страны?..

Опытные посевы и сравнение (в про�
цессе переработки) свойств нижне�
волжского и, например, центрально�
азиатского хлопка в 2003—2014 годы
показали, что южнороссийский хлопок
по своим качественным параметрам ед�
ва ли уступает своему «конкуренту» из
Центральной Азии (она остаётся ос�
новным поставщиком хлопка в РФ).
Потому хлопковые проекты, схожие с
упомянутыми, с 2014—2016 годов реа�
лизуются в Калмыкии, Дагестане, в ря�
де районов Ставрополья. Но и здесь —
без какой�либо господдержки...

Посреднический же бизнес, как изве�
стно, правит бал не только в этом секто�
ре внутренней и внешней торговли РФ.
И те, кто с ним прямо или косвенно
контактирует, едва ли заинтересованы в
сокращении импортных поставок в
«угоду» отечественному, более качест�
венному, продукту. Отсюда, собственно,
и объяснение феномена сохранения тех
же посреднических звеньев.

Тем временем нашим текстильным
предприятиям, работающим с хлоп�
ком�сырцом, приходится каждый год
переплачивать посредникам многие
сотни тысяч долларов. Иначе — пре�
кращение производства и увольнение
тысяч людей, занятых в этой подотрас�
ли легпрома. Но вовсе немногие пред�
приятия могут позволить себе покупать
«перекупочный» хлопок. Поэтому в РФ
с более�менее полной загрузкой рабо�
тают не больше трети хлопкоперераба�
тывающих мощностей.

Что же касается Крыма, ещё в сентя�
бре 2002 года тогдашнее украинское
министерство АПК приступило к раз�
работке программы возделывания
хлопка на полуострове. Поводом к это�
му послужили результаты анализа
опытных образцов хлопка, выращенно�
го в 1999—2002 годах на полуострове.
Повторюсь: в советский период хлопок
успешно возделывался здесь, в цент�

ральном и юго�восточном районах, ещё
в 1930�х — первой 1950�х годов. Выра�
щивался же он в этом регионе... ещё в
период Крымского ханства.

Однако эта отрасль была опять�таки
недавно директивно закрыта. И не
столько из�за высоких затрат, сколько
для того... чтобы своё хлопководство не
мешало растущим поставкам из Цент�
ральной Азии, дружественного Египта,
а также из Пакистана, Китая, Ирана.

Между тем специалисты Московско�
го НИИ хлопчатобумажной промыш�
ленности, проводившие ещё в 2002�м
анализ опытных хлопкопосевов, при�
шли к однозначному выводу: в Крыму
возможно выращивать сырец первых
сортов при надлежащем орошении. А
почва и солнечная активность на полу�
острове соответствуют достижению
должного качества сырья. Согласно
тогдашним российским экспертным
оценкам, сбор хлопка в Крыму и в ниж�
неволжском и северокавказском регио�
нах может на 15% обеспечить среднего�
довой спрос на это сырьё в РФ.

Учёные Крымского инженерно�пе�
дагогического университета в 2011—
2013 годах исследовали проблемы вы�
ращивания хлопчатника на каштано�
вых почвах Сакского района (Западный
Крым). Были апробированы различные
технологии производства хлопка�сыр�
ца: традиционная для Крыма; китай�
ская, узбекская и их совмещённые ва�
рианты. Разыскали данные статуправ�
ления СССР за 1926—1953 годы, когда
активно развивалось крымское хлопко�
водство в западном, юго�западном и
юго�восточном районах полуострова.
Точнее, в Крыму ещё в 1950�е годы уда�
валось производить не меньше 100 ты�
сяч тонн высококачественного хлопко�
волокна в год.

Главный вывод этих исследований:
применение современных техники и
агроприёмов позволяет повысить пока�
затель надёжности производства каче�
ственного хлопка в Крыму. Это резко
увеличит загрузку местных текстиль�
ных фабрик и, возможно, тех же пред�
приятий в соседних Краснодарском
крае и Ростовской области.

«Пока эта отрасль, восстанавливае�

мая после 50—55�летнего перерыва, —
удел в основном энтузиастов, — пояс�
нил мне гендиректор Ярославского
комбината технических тканей Пётр
Шелкошвейн. — Хотя, согласно мно�
гим оценкам, хлопок�сырец Ставропо�
лья, Калмыкии, Дагестана, Крыма и
Нижнего Поволжья способен на треть
сократить российский хлопкоимпорт и
вдобавок существенно сократить зна�
чительные площади неиспользуемых,
по сути пустующих сельхозземель в
данных регионах. Это подтверждают и
современные исследования, и небезус�
пешный опыт здешнего хлопководства.
А технико�экономические показатели
южнороссийского хлопка мало в чём
уступают аналогам из Азербайджана
или Центральной Азии. Смежная выго�
да — это рост занятости местного насе�
ления, предотвращение деградации
сельхозпочв и, конечно, востребован�
ность квалифицированных кадров и
технологий».

Напомним, что ещё в 1997 году была
обещана реализация целевой государ�
ственной программы по восстановле�
нию и развитию южнороссийского
хлопководства. Но прошло почти 20 лет
— и тишина. Тем временем всё большее
число текстильных предприятий обра�
щаются в правительство с просьбой вы�
делить дополнительные объёмы хлоп�
ка�сырца из госрезерва. Понятное дело
— сырца импортного...

Власти считают, видимо, что куда вы�
годнее ввозить дорожающий сырец,
чем способствовать возрождению и
развитию этой отрасли на юге России.
Впрочем, такая позиция едва ли удив�
ляет. Экс�руководитель «Союзлегпро�
ма» Борис Фомин ещё в 2004 году гово�
рил автору этих строк, что «на одном из
правительственных совещаний по си�
туации в отраслях в 1998�м высокопос�
тавленный чиновник прямо сказал:
«По большому счёту, текстильная от�
расль нам вряд ли нужна: чего не хвата�
ет — оперативно ввезём из�за границы.
А наши предложения оставьте — по�
смотрим»... Пришло время, когда та�
кую позицию надо менять.

Алексей БАЛИЕВ.

После распада СССР Россия занимает одно из лидиру�
ющих мест в мире по импорту хлопка�сырца, который от�
нюдь не дешевеет. Причём, как минимум, половина этого
закупаемого сырья доходит до предприятий через по�
среднические (занятые перепродажей) российские и за�
рубежные фирмы. И не первый год. Такая практика приве�
ла к тому, что до 70% предприятий — переработчиков
хлопка�сырца в РФ убыточны со всеми негативными по�
следствиями. А ведь 15 лет в правительство, минпромторг,
другие ведомства РФ вносятся предложения о возрожде�
нии и дальнейшем развитии отечественного хлопковод�
ства в Нижнем Поволжье, на Северном Кавказе. Теперь и в
Крыму можно было бы вспомнить об этой отрасли...

А хлопок не нужен?..

В СПОМНИТЕ, КАК ПЕ�
РЕПУГАЛИСЬ все госу�
дарственные и негосу�

дарственные структуры круп�
ного капитала, когда за полме�
сяца до выборов авторитетная,
тоже безусловно буржуазная
социологическая служба Лева�
да�центр огласила результаты
свежего опроса, показавшего,
что за ЕР согласны голосовать
где�то только 36% избирателей
страны. Страх правящего ка�
питалистического бомонда
был так велик, что Левада�
центр был тут же объявлен
иностранным агентом. А рав�
ноудалённый от всех полити�
ческих партий президент В.В.
Путин тут же (с перепугу?)
бросил на электоральные весы
всю свою популярность, объя�
вив о своей любви, верности и
безоговорочной поддержке ЕР.
Нет, с партией, действительно
являющейся направляющей
силой общества, такое даже в
бредовом сне не случается.

А чего стоит представление,
которое дали в избирательном
штабе «Единой России» по�
сетившие сие заведение пре�
зидент и премьер�министр!
Центризбирком в это время
сообщал, что ЕР поддержива�
ют явно менее 50% избирате�
лей, а пришедшие гости�ора�
кулы под эту информацию ни�
чтоже сумняшеся поздравляли
так называемую партию влас�
ти с убедительной, прямо�та�
ки оглушительной победой на
парламентских выборах. По�
сле этого даже не скажешь,
что сия партия получила свой
электоральный результат
«всеми правдами и неправда�
ми»: о «правдах» тут даже
вспоминать неудобно.

В общем, нет в нашем обще�
стве направляющей и руково�
дящей силы под названием
«Единая Россия». Это фантом,

служащий для парламентского
прикрытия наглости и циниз�
ма крупного капитала, наня�
тый им в качестве покорной
машины голосования.

Исполнительным органом
крупного капитала в россий�
ской власти являются Кремль
и правительство. Никчёмность
«Единой России» они начали
демонстрировать сразу же по�
сле выборов, когда ЦИК даже
не успел объявить их офици�
альные результаты. Всё, что
обещала перед выборами так
называемая партия власти, от�
правлено в мусорку и самой
«Единой Россией», и её распо�
рядителями. Теперь она будет
услужливо штемпелевать (от
имени абсолютного большин�
ства избирателей!) всё, что ей
подсунет правительство Пути�
на—Медведева. А социальную
направленность своих инициа�
тив оно уже заявило. Кабинет
министров без стеснения гро�
могласно обсуждает вопросы,
как ограбить своего доверчи�
вого избирателя. 

С ОВЕРШЕННО СЕРЬ�
ЁЗНО рассматриваются
предложения минфина

РФ отменить фиксированную
выплату тем, чей доход свыше
2,5 прожиточного минимума в
месяц. А это затрагивает инте�
ресы 2 миллионов человек.
Фиксированная выплата — это
часть страховой пенсии, кото�
рая сегодня равна 4559 рублям.
Она выплачивается вне зави�
симости от трудового стажа и
количества пенсионных бал�
лов. Вот её и хотят отменить
«единороссы». Эти меры поз�
волят вытаскивать из карманов
пенсионеров по 150 миллиар�
дов рублей ежегодно.

Правительство решило, что
в 2016 году пенсии тех, кто ра�
ботает, индексироваться не бу�

дут, пообещав, правда, полно�
стью возместить упущенное,
когда пенсионер прекратит ра�
ботать (увы, россияне хорошо
знают надёжность таких обе�
щаний нынешней «демократи�
ческой» власти). 

А чтобы не бросался в глаза
откровенно классовый, на�
правленный против людей на�
ёмного труда характер подоб�
ных законотворческих инициа�
тив власти, была организована
утечка дезинформации о том,
будто работающим пенсионе�
рам, чей доход превышает 500
тысяч рублей или 1 миллион
рублей в год, тоже не станут
платить пенсии (эта затея могла
затронуть около 90 тысяч чело�
век). После нескольких дней
информационного шума выяс�
нилось, что минфин уже второй
раз наложил табу на лишение
пенсии тех, кто получает более
1 миллиона рублей. Правитель�
ство капиталистов готово оби�
рать только нищих, богатых
оно никогда не трогает! 

В 2017 году в бюджет плани�
руется привлечь дополнительно
200 миллиардов рублей за счёт
повышения налога на добы�
чу полезных ископаемых
(НДПИ), акциза и экспортных
пошлин. Необходимо заметить,
что повышение экспортных по�
шлин будут оплачивать зару�
бежные потребители, а акцизы
и НДПИ оплатят только рос�
сийские. Нефтяные компании,
естественно, не хотят повы�
шать экспортные пошлины:
они понимают, что может сни�
зиться потребительский спрос
и они понесут убытки. Поэтому
они настаивают на повышении
акцизов и НДПИ, которые оп�
латят россияне. А в этом случае
нефтяные компании в убытке
никогда не будут. Все эти нало�
ги и платежи они заложат в це�
ну и оплатит их народ. 

В этом случае бензин может
подорожать на 1,5 рубля, а
литр дизельного топлива —
минимум на 0,7 рубля. Необхо�
димо отметить, что, согласно
данным Росстата, в настоящее
время литр бензина Аи�92 в
России стоит в среднем 35,19
рубля, за литр бензина Аи�95 и
выше просят 38,28 рубля, а
литр дизельного топлива обхо�
дится потребителю в 35,51 руб�
ля. Готовьтесь, что топливо бу�
дет более 40 рублей за литр. 

Как сообщили на днях СМИ,
президент РФ В.В. Путин на
совещании в алтайской Бело�
курихе одобрил идею курорт�
ного сбора. По мнению минис�
терства финансов РФ Антона
Силуанова, приемлемой сум�
мой сбора могли бы стать 50—
100 рублей в сутки. Мелочь?
Однако если вы берёте путёвку
на 24 дня, то увеличение её сто�
имости составит уже 2400 руб�
лей. Это значит, что уния круп�
ного капитала и госвласти доб�
ралась до среднего класса, ко�
торый принято относить к
электоральной базе «Единой
России». А теперь выясняется,
что его весомая часть будет от�
резана от оздоровления, а сана�
тории недосчитаются доходов,
потому что сбор пойдёт в ре�
гиональные бюджеты.

П ОСЛЕ ВЫБОРОВ пра�
вительство уже не скры�
вает, что рассматривает�

ся вопрос о повышении тари�
фов на услуги ЖКХ, на элект�
ричество и газ по размеру про�
гнозной (!) инфляции — на
4,9%, 4,4% и 4,1% в период с
2017 на 2019 год. По большин�
ству позиций это существенно
выше, чем закладывалось ра�
нее. За этим последует неиз�
бежный рост цен на все осталь�
ные товары. А рост цен на газ
для населения в 2017 году будет

почти в полтора раза стреми�
тельнее, чем предполагалось
ранее. Правда, для промыш�
ленности рост тарифов будет
менее стремительным: поку�
шаться на прибыль капиталис�
тов нельзя.

Правительство предлагает
взимать платежи в социальные
фонды со всего зарплатного
фонда по единой ставке и к
2019 году довести её до 26%
(29% — с 2017�го, 28% — с
2018�го) или в 2017 году повы�
сить НДС до 20%, 10�процент�
ную льготную ставку поднять
до 12%, а с 2019�го начать уве�
личивать её на 2 процентных
пункта в год, пока она не срав�
няется с нельготными 20%.

Следует заметить, что НДС
— налог на добавленную стои�
мость — это прибавка к цене
продукции, то есть глобальное
повышение цен на всю отече�
ственную продукцию, что по�
вышает инфляцию и делает на�
шу продукцию неконкуренто�
способной. Кроме того, умень�
шает зарплату работников,
производящих эту продукцию.

Увеличение платежей в соци�
альные фонды производится из
фонда зарплаты. То есть чем
больше платежи, тем меньше
зарплата. Кроме того, большие
платежи разоряют малый биз�
нес, а это было уже много раз, и
повторение массового закрытия
малых предприятий и повыше�
ние безработицы не в интересах
страны и народа. Тогда на кого
работает правительство «Еди�
ной России»?

Все эти нововведения или
проекты направлены на одно:
как изъять как можно больше
денег из карманов народа.
Смотрите, нет даже мыслей о
развитии экономики, о повы�
шении доходности предприя�
тий, о строительстве и разви�
тии промышленности и сель�
ского хозяйства. Двадцать пять
лет паразитировали на нефте�
газовых доходах, а когда они
упали, кровопийцы вцепи�
лись высасывать последнюю
кровь из народа. А ведь в дру�
гих странах иначе! Там за та�
ких деятелей не голосуют или
голосуют против. В России же
60% населения гордо не голо�
сует и даёт возможность руко�
водить страной бездарной во�
роватой публике.

Теперь терпите! За предсто�
ящие пять лет они вас просто
уничтожат!

Николай АРЕФЬЕВ.
Секретарь ЦК КПРФ,

депутат Госдумы РФ.

Предвыборные обещания ЕР
приказано забыть
Правительство уже не скрывает своих аппетитов

Агентство «Медиалогия», отслеживающее любые где�либо появляющиеся публикации, оповести�
ло всех и вся, что наиболее упоминаемым действующим лицом российской политики в последние
полмесяца была «Единая Россия». Да и как иначе: она одержала сокрушительную победу на парла�
ментских выборах, получив 343 мандата (более 76% мест!) в Государственной думе. Нам пытаются
внушить, что ЕР — это прямо�таки руководящая и направляющая сила современной Российской Фе�
дерации, стержень и несущая конструкция нынешней российской государственности. Смешно!
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Непокорный Донбасс
Прифронтовой Донецк глазами непредвзятого киевлянина

И З КИЕВА пассажир�
ским поездом доехал до
конечной станции

Константиновка, что в 60 км
от Донецка. Далее железнодо�
рожное сообщение со столи�
цей Донбасса прерывается, и
дальнейшее передвижение
людей в сторону Донецка, че�
рез зону так называемой АТО
(«антитеррористической опе�
рации»), возможно только ав�
томобильным транспортом.
Чтобы пересечь эту зону и до�
браться в населённые пункты,
которые неподконтрольны
властям Украины, гражданам
необходимо заранее оформить
специальный электронный
пропуск, который сроком на
один год выдаёт Служба безо�
пасности Украины. Первое
время с его получением были
проблемы, но сейчас доста�
точно внести данные на спе�
циальный сайт СБУ, и в те�
чение месяца вы получите
одобрение на пересечение ли�
нии разграничения. Без него
проезд на подконтрольную
ДНР территорию, сколь бы
важной ни была причина, не�
возможен. 

У железнодорожного вокза�
ла в Константиновке множе�
ство частных автоперевозчи�
ков, которые зарабатывают на
перевозке пассажиров в горо�
да, подконтрольные ДНР.
Маршрутчики подстроились
под новые правила и опера�
тивно, порой без особой оче�
реди, провозят своих пассажи�
ров через КПП. Стоимость
проезда без пересадок на КПП
— 450—500 гривен (1125—1250
рублей) с одного пассажира.

Вместо железной дороги
можно воспользоваться пря�
мым автобусным сообщением.
Например, билет по маршруту
Киев—Донецк стоит 800—900
гривен (2000—2250 рублей) на
проезд «с пересадкой» (это ког�
да вас довозят до КПП, выгру�
жают, вы самостоятельно с ба�
гажом проходите проверку, а на
второй стороне вас ждёт стыко�
вочный автобус этой же компа�
нии, который везёт уже в До�
нецк). Курсируют и минивэны
формата «без пересадок на
КПП», но цена такого билета
по маршруту Киев—Донецк —
уже 1500 гривен (3750 рублей).
Замечу, что стоимость билета в
купейном вагоне поезда Киев
— Константиновка не превы�
шает 265 гривен (663 рубля).

Из�за запредельных очере�
дей на КПП на линии сопри�
косновения, где в большинст�
ве своём очередь составляют
частные авто, люди томятся
часами, хотя раньше дорога от
Константиновки до Донецка
на автомобиле заняла бы не�
многим более получаса. У ме�
ня же, с учётом времени на до�
рогу от Константиновки до
Донецка, всех проверочных
процедур и досмотра на укра�
инском блокпосту, ушло прак�
тически десять часов. И всё
это время пришлось провести
на жаре, под палящим солн�
цем. Такое сложно выдержать
даже здоровому человеку. А
что говорить о тех, кого к здо�
ровым отнести нельзя? 

Что касается досмотра ве�
щей на украинском блокпосту
«Зайцево», то, по моему глубо�
кому убеждению, досмотром
это назвать сложно. Это ско�
рее обыск. Сумки и чемоданы
пассажиров пограничники и
таможенники выгружают из
автомобиля на землю и, как
правило, не интересуясь, кому
они принадлежат, их открыва�
ют и перебирают. Один из во�
просов, который их интересу�
ет: сколько бутылок спиртного
либо упаковок медикаментов
везёт пассажир? Если больше
установленного количества, то
могут изъять, причём без
оформления каких�либо доку�
ментов. Ещё больше у людей
вызывает возмущение и отвра�
щение то, что такое «действие»
проводится не в специальных
перчатках, а голыми, грязны�
ми, потными руками. О каком
соблюдении норм закона и
уважения к личности может
идти речь в данном случае?
Ведь на таких блокпостах в по�
давляющем большинстве не�
сут службу выходцы из запад�
ных областей Украины, выда�
ющие себя специфическим
диалектом. А исповедуют они
откровенно националистичес�
кую идеологию, ненавидя и
тех, кто проживает на непод�
контрольной им территории, и
тех, кто поддерживает родст�
венные и другие человеческие
связи с проживающими на
этой территории. 

Жители ДНР едины во мне�
нии: блокпосты созданы ещё и
для того, чтобы максимально
усложнить жизнь людям. «По�
хоже, наш путь зависит от наст�
роения пограничников, безо�
пасников, фискалов. Если всё у
них хорошо, мы быстро прой�

дём проверку документов и от�
будем. Если нет, сумки начнут
проверять, вплоть до женских
косметичек, попутно задавая
кучу дурацких вопросов типа:
«А кто ваши родственники?»,
«А почему ваша фамилия так
похожа на фамилию одного из
руководителей боевиков?»…
Отвечать что�то — себе доро�
же», — поделился наблюдени�
ями дончанин Юрий Р.

С ним солидарен и другой
житель шахтёрской столицы
Андрей К. «На одном из блок�
постов долго осматривали
мой телефон, спрашивали,
кто эти люди у меня в списке
да что за фотографии деревь�
ев, которые были признаны
стратегическими объектами.
Пришлось долго объяснять,
что в списке телефона — моя
семья, что дерево сфотогра�
фировала дочь, потому что на
нём в декабре ещё осталась
пара зелёных листочков. Ду�
маете, убедил? Нет. Пришлось
в качестве средства убеждения
добавить блок сигарет. И сразу
стало всё хорошо», — расска�
зал Андрей.

По словам жительницы го�
рода Макеевка Светланы П.,
«Украина давно не едина, ки�
евские власти выпихивают
Донбасс всеми способами:
финансовой и экономической
блокадой, требованием выво�
зить детей по нотариальному
разрешению, введением миг�
рационных карт(!), перекры�
тием трасс и особенно вымо�
гательством на блокпостах… О
боже, что они творят, это нео�
писуемый ужас! А пропаганда
нацизма и фашизма! Украин�
ское правительство делает все,
чтобы его ненавидели».

Через нечто подобное и я
прошёл. На дороге за Кон�
стантиновкой маршрутку, в
которой я ехал, остановили на
блокпосту «Правого сектора».
Над блокпостом два флага:
чёрно�красный «Правого сек�
тора» и американский звёзд�
но�полосатый. Выкормыши
США, они откровенно пока�
зывают, кто за ними стоит и
кому они обязаны своим су�
ществованием. Самое инте�
ресное, что при наличии аме�
риканского флага украинский
желто�синий на этом блокпо�
сту отсутствует. Интересно, а
каково отношение госдепа
США к использованию иност�
ранной радикальной органи�
зацией американских государ�
ственных символов? И в штате
какого американского воен�
ного подразделения состоят
на службе радикальные укра�
инские националисты?

Шустрый «свидомый» с ав�
томатом потребовал для про�
верки документы у водителя и
шести пассажиров минивэна.
Долго допекал вопросами од�
ного пожилого мужчину: куда
и зачем он едет, где проживает
и где работает, на каком пред�
приятии работает, чем занима�
ется это предприятие, какую
продукцию оно выпускает и
так далее. Что касается меня,
то «проверяющего» очень ин�
тересовал вопрос, почему у
меня новый паспорт. При�
шлось ему объяснить, в каких
случаях гражданину может
быть произведена замена пас�
порта, особенно с учётом его
солидного возраста. 

Не могу не сказать о побо�
рах в так называемых пунктах
проверки и на блокпостах.
Пока я ехал от железнодорож�
ного вокзала Константиновки
до КПП «Зайцево», офици�
ального пункта пропуска и пе�
ресечения линии разграниче�
ния (это примерно 25—30 км),
водитель несколько раз рас�
плачивался с разного рода
«проверяющими» на дороге
(не с сотрудниками ГАИ, а с
людьми, одетыми в военную
форму без знаков различия)
пачками сигарет, деньгами,
ещё какими�то свёртками. Так
вот почему проезд у перевоз�
чика стоит 450—500 гривен!
Пассажир вынужден из своего
кармана оплачивать такого
рода поборы, стоимость кото�
рых перевозчик включает в
цену проезда. Омерзительно!

П ОГРАНИЧНЫЙ КОН�
ТРОЛЬ со стороны
ДНР несколько облег�

чённый. Ополченцы, надо от�
метить, ведут себя вежливо и
никаких препятствий для лю�
дей не чинят.

По пути следования из Кон�
стантиновки в Донецк, после
пересечения линии разграни�
чения (украинский блокпост
«Зайцево»), в городах Горловка
и Ясиноватая наблюдаются
следы страшных разрушений
промышленного и жилого сек�
торов. Из окна маршрутки от�
чётливо просматривалось, что
многие дома изрешечены пу�
лями, посечены осколками и
несут на себе другие следы бо�

евых действий. Очень плохая
дорога. Автомобиль постоянно
трясло на выбоинах и ухабах.
Следы разрушений заметны и
на окраине Макеевки. 

При въезде в Донецк со сто�
роны Макеевки город выгля�
дит вполне благопристойно.
Донецк совершенно не похож
на город, в котором идут бое�
вые действия. Обращают на
себя внимание приличные до�
роги. В Донецке хорошее со�
стояние тротуаров, качествен�
ная разметка на всех дорогах.
На всех, которые я видел. Да�
же в маленьких переулках. Да�
же на окраинах. В Донецке ак�
куратно подстриженные газо�
ны. Идёшь утром по Донецку,
а вокруг жужжание: работают
газонокосилки. По�прежнему
привлекает своей красотой и
чистотой центр города и его
главная улица — Артёма. Убо�
рочная техника работает по�
стоянно, даже во время ко�
мендантского часа.

Город в центре практически
не тронут. Его целостность
удивляет всех, кто сначала
прочёл гигабайт военных сво�
док. Но даже если стоишь на
площади Ленина, хорошо
слышны звуки отдалённой ка�
нонады. Время от времени
проходят парни с автоматами
(патрульно�постовая служба
полиции ДНР). После совер�
шённого террористического
акта восстановлен памятник
В.И. Ленину на центральной
площади Донецка.

В городе нормально работает
общественный транспорт
(трамваи, троллейбусы, авто�
бусы, маршрутные такси).
Приятно удивляют цены на
проезд в общественном транс�
порте: 3 рубля. Пенсионерам и
некоторым льготным катего�
риям граждан проезд в общест�
венном транспорте бесплат�
ный. Цены в маршрутках ко�
леблются от 5 до 8 рублей.
Льготы гражданам в маршрут�
ках не предусмотрены. Стои�
мость проезда в автобусе от До�
нецка до Макеевки 15 рублей.

Правда, после восьми вече�
ра с транспортом возникают
проблемы, так как до наступ�
ления комендантского часа
водители пытаются успеть вер�
нуться в транспортный парк, а
затем добраться домой. Но
службы такси работают круг�
лосуточно (минимальная сто�
имость проезда 60—70 рублей).
Однако в сравнении с местной
зарплатой это не так уж мало. 

В городе не ощущается пре�
ступности. Во всяком случае, я
не заметил, хотя довольно
много ходил по улицам днём и
вечером. Но идиллия продол�
жается до наступления темно�
ты, а потом… украинская ар�
мия начинает обстреливать ок�
раины, слышно даже в центре. 

Бросается в глаза полное от�
сутствие нового строительст�
ва. Только восстанавливают
старое и разрушенное, все
стройки заморожены.

С КЕМ В ДОНЕЦКЕ ни
разговаривал, обратно на
Украину никто не хочет.

Вот в Россию хотят. Потому
что у жителей Донбасса нет
вопроса, с какой стороны по
ним стреляют.

А ещё тут помнят о том, кто
победил в Великой Отечест�
венной войне.

Если выйти утром на набе�
режную Кальмиуса, может
возникнуть иллюзия, что вой�
на уже кончилась. Это не на�
бережная — конфетка! Тротуа�
ры вымощены плитками. Ли�
тые ограды. Велодорожки.
Детские площадки. Мамы с
колясками. Молодёжь. И мно�
го хозяев собак. Когда сидишь
на лавочке у Кальмиуса ран�
ним летним утром, вдыхая не�
повторимую донецкую щеко�
чущую свежесть, мир кажется
прочным, как танковая броня,
а раскаты канонады — весен�
ним громом. Редко где в До�

нецке так хорошо, как на на�
бережной и на бульваре Пуш�
кина. Как было, так и есть. Во
всяком случае, пока.

Есть места в городе, связан�
ные с боевыми действиями, —
краеведческий музей, дворец
молодёжи «Юность», желез�
нодорожный вокзал, район
аэропорта (вернее то, что от
него осталось), жилые дома
вокруг них, пережившие се�
рию обстрелов, страшные по�
следствия которых видны до
сих пор. 

В Донецке нет окраин, стёр�
тых с лица земли. Есть сильно
пострадавшие. Но нет ни од�
ной, куда не ходил бы транс�
порт, где были бы отключены
все коммунальные блага, где
полностью замерла бы жизнь.
На тех же окраинах Киевского,
Куйбышевского и Петровско�
го районов (они до сих пор на�
ходятся «на передовой») осо�
бая жизнь, разительно отлича�
ющаяся от центра города. Уви�
денное на окраинах, конечно,
шокирует: обстрелянные дома
с чёрными обугленными дыра�
ми, без окон, с повреждённы�
ми крышами... Порой тут на�
долго пропадает свет. Но даже
здесь живут люди. Их значи�
тельно меньше, чем в других
районах, но они есть. И дети
играют на уцелевших площад�
ках. Более того, жители пост�
радавших домов сами своими
силами начали их восстанав�
ливать. То есть люди настрое�
ны жить, а не воевать!

В городе открыты рестора�
ны и кафе, возобновили рабо�
ту крупные торговые центры
— явное свидетельство мирно�
го характера жизни. Несколь�
ко лет назад на месте пересе�
чения Театрального проспекта
и бульвара Пушкина появи�
лось заведение «Львiвська
майстерня шоколаду», одна из
ячеек всеукраинской сети с
отменным кофе и фирменны�
ми сладостями. Было настоя�
щим шоком увидеть эту точку
в рабочем состоянии, хотя и
немного в другом месте, со
всеми её «примочками»,
включая качественный укра�
инский язык официантов. Как
хозяева сети договорились с
властями ДНР, трудно сказать,
хотя легко представить.

Действуют также сеть пиц�
церий «Челентано», сеть суши
«Мао едун». В парке Щерба�
кова работают аквапарк, ат�
тракционы, в парке Ленин�
ского комсомола — детская
железная дорога (здесь маши�
нисты и проводники —
школьники, и не вагоны, а
расписные вагончики). От�
крыты кинотеатр «Звёздочка»,
ботанический сад, парк кова�
ных фигур и пр.

Но в вечернее время на ули�
це, даже в центре города, прак�
тически нет людей. Это уже
свидетельство военной психо�
логии, которая появилась у го�
рожан. По моим прикидкам,
примерно треть окон в домах
города не горит. Люди уехали,
спасаясь от войны, и, видимо,
редко навещают свои дома.

В ДНР ЕСТЬ РЯД своих
особенностей. Здесь
живут по московскому

времени (его называют ещё
донбасским или донецким),
то есть в осенне�зимний пери�
од разница с Киевом состав�
ляет один час.

Валюта — российский
рубль. Не так давно в ходу бы�
ла и гривна, но сейчас повсе�
местно рубль. Гривну, доллары
и евро на рубли меняют в
пунктах обмена валют. Таких
пунктов много, с ними про�
блем нет. Интересно, что во
всех обменниках курс единый,
устанавливается Централь�
ным республиканским банком
ДНР. Меняют банкноты до�
стоинством от 20 гривен,
меньшие не берут, монеты —
тем более. В июле курс валют в
обменниках был таким: один

американский доллар — 64
рубля, один евро — 66 рублей,
одна украинская гривна —
2,52 рубля. В августе курс ука�
занных валют несколько сни�
зился. Например, украинская
гривна по отношению к рублю
стала дешевле в сравнении с
июлем на 10 пунктов, или на
2,42 рубля.

Бояться менять деньги в ре�
спубликанских обменниках не
стоит: все «цивильно» — про�
верочные аппараты, охрана,
калькуляторы у окошек, раз�
решительные лицензии с пе�
чатями ДНР на осуществле�
ние валютных операций.

Международные платёжные
системы здесь неприменимы,
поэтому банковские карточки
не пригодятся. Все потреби�
тельские расчёты — за налич�
ку. В крайнем случае, обнали�
чить банковскую карту можно
в специальных точках в сред�
нем под 4—5%, если получать
гривны, или по странной схе�
ме «по курсу 1:2 плюс 25%»
при обналичивании гривне�
вой карты в рубли. Но я не ри�
скнул — такие пункты даже
внешне доверия не вызывают,
и передавать данные своей
карты непонятно кому не
очень�то хотелось.

Из украинских мобильных
операторов в республике ра�
ботают только МТС и «Лайф»
(Life). Есть ещё республикан�
ский оператор «Феникс», но
он популярностью у горожан
не пользуется, поскольку не
особо распространён. Можно
пополнить мобильные теле�
фоны через терминалы или с
помощью интернет�банкинга.
Однако мобильная связь рабо�
тает неустойчиво, случаются
перебои и в работе Интернета.
У меня лично вызывало недо�
умение то, что со своего мо�
бильного номера (мобильный
оператор МТС) я мог без осо�
бых проблем звонить родст�
венникам и знакомым на но�
мера того же МТС в Киеве или
на территории Донбасса, а
они мне в ответ в большинстве
случаев дозвониться не могли.
При наборе ими номера моего
телефона оператор МТС отве�
чал, что номер не обслужива�
ется. Какой�то парадокс!

Донецк в массе своей счита�
ет, что живёт в блокаде. Пого�
ворив с людьми, причастными
к перевозке грузов, понима�
ешь: полной блокады нет и не
будет, потому что она взаимно
невыгодна. Слишком многих
устраивает нынешняя пропу�
скная система, которая кор�
мит множество людей, пере�
возящих грузы, и, в общем�то,
не даёт умереть с голода жите�
лям Донецка. Да, вздутые це�
ны, дефицит ряда жизненно
важных товаров, но к этому
люди начинают привыкать,
это начинают закладывать в
долгосрочные жизненные
планы. Хотя кто сейчас в До�
нецке планирует дольше чем
на неделю?

Беспокоит людей и дефицит
некоторых видов лекарств в
аптеках. И цены на них не все�
гда доступны жителям. Как ни
удивительно, клиники работа�
ют, в городе осталось много
врачей. Есть совершенно по�
разительные примеры, когда к
особо известным докторам ве�
зут пациентов даже с террито�
рии, подконтрольной Украи�
не. Медицина функционирует
даже в самых простреливае�
мых районах.

О БРАЩАЕТ НА СЕБЯ
ВНИМАНИЕ новая ат�
мосфера в ДНР. Она

пропитана республиканской
идеологией. Это понимаешь,
слушая разговоры людей в
транспорте, магазинах, кафе.
По всему городу билборды о
Дне Великой Победы, о вете�
ранах, о Дне республики, о так
и не состоявшихся 18 октября
прошлого года выборах… Во
многих местах продаются су�

вениры Новороссии и ДНР. В
киосках «Пресса» газеты «Но�
вороссия», «Донецкая респуб�
лика», «Голос республики». В
табачных киосках — сигареты
«Новороссия», «Русичи», «Ге�
оргиевские». И абсолютное
отсутствие сине�жёлтого соче�
тания цветов. 

Отдельная тема — магази�
ны, рынки. Сразу привлекают
внимание ценники — стои�
мость указана в рублях. Вот
некоторые из них: мясо (240—
280 рублей); картофель (17—
18 рублей); хлеб (15—20 руб�
лей); сдобная выпечка (от 9
рублей за изделие); торт на за�
каз весом 3 кг (1400 рублей).
Непривычны новые торговые
марки российского, белорус�
ского, абхазского производст�
ва. И очень редко украинско�
го. Наблюдается всё большая
экономическая интеграция
ДНР в российскую бизнес�
среду. Поддерживая ДНР, Рос�
сия получила огромный ры�
нок сбыта российских това�
ров, его потребители являют
огромный сегмент, терять ко�
торый российский капитал ед�
ва ли захочет.

Впечатлили магазины с выве�
ской «Комиссионный». Их
здесь много, прямо как в 90�е
окунулись. И это не «секонд�
хенд», а самые настоящие ко�
миссионки: от шуб, поношен�
ной обуви, одеял до сковородок,
ложек и вилок, мультиварок. 

Ещё одно отражение време�
ни — пункты выдачи гумани�
тарной помощи штаба Ахме�
това во всех районах. Их заме�
чаешь не только по броской
желтой вывеске «Поможем»,
но и по длинным, быстро дви�
жущимся очередям. В таких
очередях узнаёшь множество
историй о том, как сегодня
приходится выживать стари�
кам и родителям с маленьки�
ми детьми.

Есть и другие очереди в го�
роде — в отделениях Цент�
рального республиканского
банка, где люди получают
пенсии, социальные пособия,
оплачивают коммунальные
услуги. Кстати, о коммуналь�
ных услугах. Их стоимость для
населения низкая и, в отличие
от Украины, размер не повы�
шался. Ежемесячные комму�
нальные платежи за одноком�
натную квартиру в среднем
составляют 500 российских
рублей, за трёхкомнатную —
800—1200 рублей.

Отмечаются республикан�
ские праздники. Их тут нема�
ло: День любви, семьи и вер�
ности, День независимости
ДНР, День республики, День
рождения комсомола… Мно�
жество всяких хороводов: «Хо�
ровод единства», «Донбасс го�
ворит по�русски», «Дружба на�
родов», «Хоровод в честь флага
ДНР», «Республиканский хо�
ровод», «Самая длинная геор�
гиевская лента» и т.д. Практи�
чески каждые выходные акти�
висты местной организации
«Донецкая народная респуб�
лика» машут флагами на пло�
щади Ленина или в парках от�
дыха и что�то празднуют.

О телеканалах. В кабельной
сети украинского ТВ нет, есть
только российские телеканалы
и телеканалы республики
«Первый республиканский ка�
нал», «Оплот ТВ», «Юнион». 

Несколько данных о заня�
тости. Исходя из информа�
ции, размещённой на офици�
альном сайте Республикан�
ского центра занятости ДНР,
«в январе—июле 2016 года в
центрах занятости Донецкой
народной республики на учёте
состояло почти 38 тысяч лиц,
ищущих работу. Из них 16,9
тысячи — молодёжь в возрасте
до 35 лет (это 42,36% от общей
численности безработных, со�
стоящих на учёте в территори�
альных центрах занятости).
На долю женщин приходится
47,6% всех зарегистрирован�
ных безработных (18,1 тысячи
человек). 

За семь месяцев 2016 года
при содействии центров заня�
тости ДНР трудоустроены 28,1
тысячи человек (73,9% от об�
щего количества безработных,
состоящих на учёте). Правда,
из них постоянные рабочие
места получили только около
40%. Это свидетельствует о
том, что, несмотря на положи�
тельную динамику, ситуация
на рынке труда не особо улуч�
шилась. К тому же надо иметь
в виду, что большинство граж�
дан, обратившихся в центры
занятости ДНР, были трудоус�
троены на рабочие места с
низким уровнем оплаты труда.
Средняя заработная плата по
вакансиям составила всего
4810,72 рубля и увеличилась
по сравнению с аналогичным
периодом прошлого года всего
на 388 рублей.

Вот как выглядит средняя
заработная плата бюджетных
работников отдельных специ�
альностей (по данным минис�
терства экономического раз�
вития ДНР): библиотекарь —
3000 рублей; водитель трол�
лейбуса — 5000 рублей; воспи�
татель — 2500—3500 рублей;
врач — 3300—4200 рублей (в
зависимости от специализа�
ции); газосварщик — 5300
рублей; кассир — 4200 рублей;
дворник — 3000 рублей; науч�
ный сотрудник — 3500 рублей;
подсобный рабочий — 2500
рублей; учитель — 3200 руб�
лей; горняк подземный —
3600—6000 рублей; проходчик
— 4200 рублей; доцент в вузе
— 7—10 тысяч рублей в зави�
симости от стажа, квалифика�
ции и научной степени. Что
касается окладов государст�
венных служащих в мэрии До�
нецка, то они составляют от 10
до 15 тысяч рублей.

В среднем уровень зарплаты
в ДНР составляет 5—10 тысяч
рублей в зависимости от долж�
ности и места работы. Зарпла�
та более 10 тысяч — это ред�
кость. 

В Донецке средняя зарплата
за 2015 год составила 6782 руб�
ля (2500 гривен).

В ДНР ИДЁТ АКТИВНОЕ
становление государст�
венности. И если в сере�

дине 2014 года можно было
сказать, что многое ещё управ�
лялось с Украины, то сейчас
понимаешь, что это — полно�
ценное, хотя и непризнанное
государство со всеми необхо�
димыми атрибутами государ�
ственности. Функционируют
Народный Совет республики
(парламент) и Совет минист�
ров (правительство). Практи�
чески готова законодательная
база, ориентированная на Рос�
сию. Правда, пока не принят
Гражданский кодекс. 

В ДНР выдают уже многие
документы: паспорта (недавно
начали), аттестаты, дипломы,
автомобильные номера, ли�
цензии, разрешения на тор�
говлю и т.д. Работает собст�
венный нотариат республики.
По словам местных жителей,
по паспортам ДНР в Россию
пускают. С автомобильными
номерами ДНР кто�то гово�
рит, что пускают, кто�то гово�
рит, что нет (правда, послед�
ние состоят из тех, кто сам не
ездил).

На Украине уже 25 лет ни�
как не могут сделать русский
язык государственным. А вот
статья 10 Конституции ДНР
устанавливает государствен�
ными языками в Донецкой
народной республике как рус�
ский, так и украинский. Ещё
один вывод от поездки в До�
нецк. Как только русский и
украинские языки ставят в

равные условия, люди почти
перестают использовать укра�
инский язык. В Донецке, кро�
ме всего прочего, двойствен�
ность относительно решения
языкового вопроса вызывает
среди значительной части на�
селения ещё и негативные ас�
социации. Это связано с во�
оружённой агрессией со сто�
роны Украины и гибелью ты�
сяч соотечественников в боях
за независимость Донецкой
народной республики. В рес�
публике заметно снижается
интерес к изучению украин�
ского языка в средних и выс�
ших учебных заведениях,
спрос на печатные издания,
издаваемые на украинском
языке. 

Д ОНЕЦК 2016 ГОДА
производит необычное
впечатление. Он не

очень весел, он лишён той су�
етливости, которая вообще
свойственна крупным городам
и которая делает их похожими
на муравейники. Он лишён
вечерней, сверкающей огнями
рекламы. Он строгий, немно�
го суровый, не очень людный,
как, впрочем, и положено
прифронтовому городу и сто�
лице молодой Донецкой на�
родной республики, ведущей
освободительную войну с вра�
гом, который окопался у са�
мых окраин города.

Описывать сегодняшний
Донецк можно долго, но есть
одна вещь, которая сразу бро�
силась мне в глаза и о кото�
рой хотелось бы рассказать от�
дельно.

В один из первых дней свое�
го пребывания в Донецке, за�
вершив дела, я решил немного
посмотреть город. Вначале я
ехал, но потом решил, что луч�
ше пройдусь пешком. Я шёл по
его широким улицам и смотрел
на идущих мимо людей, на
мужчин и женщин (многие
женщины были в военной фор�
ме), на проезжающий мимо
транспорт, на патриотическую
социальную рекламу на бил�
бордах, а также на дома вокруг.

Дома как дома, мало чем от�
личающиеся от домов во мно�
гих других городах, основная
часть которых была отстроена
после Великой Отечественной
войны. Впрочем, было в них не�
что такое, что казалось непри�
вычным и поначалу резало глаз.

Закрытые «Макдоналдсы» 
и многочисленные магазины
украинских торговых сетей.
Закрытые и пустые отделения
украинских банков и «Новой
почты». Их пустые и забро�
шенные помещения с запы�
лёнными витринами выгляде�
ли необычно и странно и
должны были по крайней мере
вызывать у меня ощущение
тревоги и беды, но почему�то
не вызывали. Казалось бы, из
города исчезли важные атри�
буты нормальной жизни, го�
род потерял что�то, о чём надо
было бы жалеть, но почему�то
было не жалко. Начинающие
выцветать и облезать надписи
«Перший український банк»,
«Нова Пошта» и т.п. над забро�
шенными офисами и магази�
нами чем�то неуловимо напо�
минали мне вот эти таблички.

Народ Донбасса, безуслов�
но, заслуживает уважения. Он
нашёл в себе мужество про�
гнать тех, кто заставляет кра�
сить заборы и лавочки в жёл�
то�голубые цвета. Он сказал
твердое «нет» тем, кто велит
всё писать только по�украин�
ски и ставит памятники при�
служникам фашистов, пере�
именовывает в их честь улицы.
Украину из Донецка вывели
под корень, — это моё личное
впечатление от Донецка. 

Общее впечатление, кото�
рое сложилось у меня, — нет
никакого уныния среди насе�
ления Донбасса, нет тех ка�
честв, которые свойственны
некоторой части нашего пат�
риотического сообщества, так
называемым «диванным стра�
тегам�патриотам». Но есть не�
понимание того, что же ждёт
Донбасс? Куда клонится век�
тор российской политики?
Общий настрой у этих людей
и других, с кем я общался, —
Донбасс был, есть и будет час�
тью России. Так мыслят мно�
гие жители региона.

Уезжая из Донецка, я зага�
дал желание: «Когда я в следу�
ющий раз сюда приеду, пусть
здесь уже будет Россия».

Борис ЖАРИКОВ.
Донецк—Киев.

Моя поездка к родственникам в
опалённый войной Донецк нынешним
летом принесла немало впечатлений.
На некоторых из них я, уроженец Дон�
басса, уже долгое время живущий в
столичном регионе, хочу заострить
внимание. Пребывание в городе на
протяжении почти двух месяцев поз�
волило осмыслить хотя бы самые
бросающиеся в глаза факты. 
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Последняя доводка 
документа

После обсуждения четырёх
вариантов проекта, представ�
ленных творческими группами,
возглавляемыми Г.Ф. Александ�
ровым, О.В. Куусиненом, М.Б.
Митиным и П.Н. Поспеловым,
на заседаниях программной (ра�
бочей) комиссии 8 и 9 августа
1947 года (стенограммы за 9 ав�
густа в архиве почему�то нет),
последнюю редакцию проекта
программы сообща готовили
представители этих групп Д.Т.
Шепилов, П.Н. Федосеев, М.Б.
Митин и Л.А. Леонтьев. Обоб�
щённый вариант был представ�
лен второму секретарю ЦК
ВКП(б) 6 сентября.

Жданов считал, что и этот ва�
риант требует доработки, но её
пришлось отложить. В это время
вступила в завершающую стадию
подготовка встречи руководите�
лей ряда коммунистических пар�
тий в Польше. Поскольку она го�
товилась втайне от любых посто�
ронних глаз, то Политбюро ЦК
ВКП(б) даже приняло 9 сентября
решение предоставить Жданову
отпуск. Он на несколько дней уе�
хал в Сочи, но не отдыхать, а об�
суждать со Сталиным вопросы
предстоящей дискуссии. Сове�
щание в Польше проходило с 22
по 28 сентября 1947 года.

В начале октября Жданов сно�
ва неделю находился в Сочи. Там
вместе со Сталиным они отраба�
тывали выводы, вытекавшие из
встречи руководителей ряда
компартий, и определяли пер�
спективы взаимодействия с
братскими партиями, становя�
щимися правящими в своих
странах. А проблема эта была
чрезвычайно серьёзной: у совет�
ского руководства не было опыта
сотрудничества с компартиями,
находившимися у власти.

В советском партийном руко�
водстве за весь круг межпартий�
ных отношений ответственным
был Жданов. В 1946 году он был
назначен куратором отдела
внешней политики ЦК ВКП(б),
ставшего в какой�то мере преем�
ником Коминтерна. 

В ноябре—декабре Жданов
получил возможность вновь за�
няться внутрипартийными дела�
ми. К этому времени относится
его окончательная правка по�
следней редакции программы
ВКП(б), его главного детища
послевоенных лет. Когда работа
была закончена, Андрей Алек�
сандрович пишет список това�
рищей, которым должен быть
разослан проект программы
ВКП(б).  В нём фамилии не
только членов и кандидатов в
члены Политбюро и секретарей
ЦК партии и членов программ�
ной комиссии ВКП(б), но и ру�
ководителей Центральных Ко�
митетов компартий союзных ре�
спублик. Жданов стремился
привлечь ведущих партийцев
страны к глубокому осмысле�
нию главного документа ВКП(б)
и одновременно надеялся, что
он достаточно отработан и в
принципе должен получить одо�
брение, чтобы быть вынесенным
на пленум ЦК, то есть стать
предметом всенародного обсуж�
дения и явлением общественно�
го сознания.

13 декабря 1947 года общий
отдел ЦК ВКП(Б) приступил к
рассылке проекта третьей, ста�
линско�ждановской программы
большевистской партии. (Ф. 17.
Оп. 125. Д. 479).

Новаторство всегда 
вызывает вопросы

Возможно, в столь широком
круге «экзаменаторов» докумен�
та Жданов нуждался, чтобы про�
верить предлагаемое партии и
всему коммунистическому дви�
жению новаторское видение
становления коммунистическо�
го общества? А новаторство бы�
ло налицо. Ведь гегелевская диа�
лектика, из которой выросли ве�
ликие революционеры К. Маркс
и Ф. Энгельс, исходила из того,
что всякое явление существует
до тех пор, пока полностью не
изживёт себя. Обоснование не�
избежности перехода от капита�
лизма к коммунизму у родона�
чальников научного коммуниз�
ма (именно научного, теорети�
чески доказываемого!) опира�
лось на то, что капитализм себя
изжил экономически, создав
производительные силы, кото�
рые требовали такого обобще�
ствления производства, которое
несовместимо с господством ча�
стной собственности.

На этот фундамент научного
коммунизма обратил внимание
В.И. Ленин в очерке «Карл
Маркс», когда писал: «Неиз�
бежность превращения капита�
листического общества в соци�
алистическое Маркс выводит
всецело и исключительно из
экономического закона движе�
ния современного общества.
Обобществление труда, в тыся�
чах форм идущее вперёд всё бо�
лее и более быстро и проявляю�
щееся за те полвека, которые
прошли со смерти Маркса, осо�
бенно наглядно в росте крупно�
го производства, картелей, син�
дикатов и трестов капиталис�
тов, а равно в гигантском воз�
растании размеров и мощи фи�
нансового капитала, — вот
главная материальная основа
неизбежного наступления со�
циализма. Интеллектуальным и
моральным двигателем, физи�
ческим выполнителем этого
превращения является воспи�
тываемый самим капитализмом
пролетариат… Обобществление
производства не может не при�

вести к переходу средств произ�
водства в собственность обще�
ства, к «экспроприации экс�
проприаторов».

Однако строительство социа�
лизма в СССР не вполне уклады�
вается в рамки такой логики. Со�
ветское общество решало задачи,
объективно присущие капитали�
стической формации (индустри�
ализация, концентрация сель�
скохозяйственного производст�
ва, приведение культурно�техни�
ческого уровня рабочей силы в
соответствие с производственно�
техническими требованиями),
но при этом одновременно фор�
мировало общественные отно�
шения социализма. В сталинско�
ждановском проекте программы
этот принцип фактически возве�
дён в ранг социальной законо�
мерности, присущей всей ком�
мунистической формации. По�
этому в программном документе
предложена перспектива введе�
ния (внедрения) собственно
коммунистических элементов
жизнеустройства в общество, на�
ходящееся ещё на завершающей
стадии строительства социализ�
ма (к тому же отягощённое в ма�
териально�техническом отноше�
нии разрухой, созданной недав�
ним немецко�фашистским на�
шествием). Партия, её высшее
звено готовы принять такую па�
радигму коммунистического
строительства в СССР? Трудно
представить, что такие вопросы
не волновали как Жданова, так и
Сталина.

К тому же они оба вплотную
столкнулись в процессе работы
над проектом программы с тем,
что сами её разработчики порой
в теории (а потом выяснилось:
некоторые и в личной практике)
недотягивают до мировоззрения
высшей фазы коммунизма. Под�
чёркивания в тексте и заметки на
полях (на них указывалось в пре�
дыдущих комментариях), остав�
шиеся от Сталина и Жданова,
свидетельствуют, что руководи�
тели ВКП(б) подобным странно�
стям удивлялись. 

Ну а если не только удивлять�
ся, не рассматривать их лишь как
стилистические погрешности, а
видеть в них отражение опреде�
лённых черт общественного со�
знания? Тогда придётся при�
знать, что «родимые пятна капи�
тализма» (К. Маркс), вежливо
называемые в СССР его пере�
житками, настолько глубоко си�
дят в обществе, что от них не из�
бавился даже высший эшелон
партийных идеологов.

Ведь сущность коммунизма —
в социальном равенстве. Да, лю�
ди останутся разными, наверня�
ка сохранятся работники золо�
тые руки, яркие артисты и по�
эты, выдающиеся учёные и изоб�
ретатели, талантливые организа�
торы… И общество будет их по�
ощрять. Морально, не покуша�
ясь на социальное равенство.
Однако начальник Управления
пропаганды и агитации, к тому
же философ�академик (Г.Ф.
Александров), такого жизнеуст�
ройства, видно, не представлял.

И личную особенность стремил�
ся обосновать теоретически: «На
основе роста и преумножения
общенародной социалистичес�
кой собственности будет расти
личная собственность трудящих�
ся на предметы потребления». И
в подтверждение высказал пред�
ложение «в ближайшие годы»
(на дворе была пятилетка восста�
новления разрушенного войной
народного хозяйства!) увеличить
производство «всевозможной
фарфоровой и хрустальной посу�
ды, мебели из ценных сортов де�
рева» и т.п.

Другой серьёзный учёный�
экономист, К.В. Островитянов
(через 6 лет он будет заслуженно
избран действительным членом
АН СССР), утверждал: «Встаёт
вопрос о личной материальной
заинтересованности. Комму�
низм не устраняет личной заин�
тересованности, а даёт высшее
удовлетворение личных интере�
сов, и мы не можем игнориро�
вать роль личной материальной
заинтересованности в развитии
коммунистического общества». 

А в целом для общества эта
проблема была ещё острее. Не
случайно В.М. Молотов, высту�
павший 6 ноября 1947 года с до�
кладом на торжественном засе�
дании, посвящённом 30�летию
Великой Октябрьской социали�
стической революции, уделил
заметное внимание этой острой
проблеме: «Нельзя отрицать,
что пережитки капитализма в
сознании людей весьма живучи.
Поэтому партия всегда напоми�
нает советским людям о необхо�
димости всесторонней критики
и самокритики, направленной
на ликвидацию этих вредных
остатков прошлого. Нельзя, с
другой стороны, отрицать, что у
нас теперь имеются огромные
возможности вести успешную
борьбу за ликвидацию этих пе�
режитков». («Правда», 1947 г.,
№296 за 7 ноября).

И вот общество с мировидени�
ем, сохраняющим «родимые
пятна капитализма», переходит к
распределению по потребнос�
тям. Оно будет воспринимать
этот шаг как проявление соци�
ального равенства или как воз�
можность больше урвать из об�
щественного достояния? 

Как помнит старшее поколе�
ние, Н.С. Хрущёв пришёл в
конце 1950�х годов к выводу,
что надо не только отказаться
от бесплатного хлеба в столо�
вых (пример первого в истории
распределения по потребнос�
тям), но и повысить на него це�
ну, так как владельцы личного
скота стали�де массово скарм�
ливать дешёвый печёный хлеб
коровам и прочей домашней
живности.

Но вот противоположный ва�
риант ответа. В беседе с полити�
ческим обозревателем «Правды»
Виктором Кожемяко киновед и
социолог Фёдор Раззаков привёл
сколь уникальные, столь же и
убедительные данные:

«В 1929 году социологи про�
вели опрос в молодёжной сре�
де, который выявил удручаю�
щую, с точки зрения идеологов,
картину: всего 0,6% юношей и
1,5% девушек мечтали подра�
жать героям революции. При
этом многие подростки мечта�
ли стать кем угодно — учителем
(10,4%), конторщиком (8,9%),
инженером (5,6%), а также кня�
гиней, дворянкой, богачом и
даже священником, но только
не коммунистом (2,2%), не по�
литическим деятелем (1,1%)
или комиссаром (0,3%). Ещё
меньше молодых людей хотели
стать военным, милиционе�
ром… Такая ситуация стала це�
ленаправленно и энергично ис�
правляться с начала 30�х го�
дов». («Правда», 2016 г., №79).

То, насколько это исправле�
ние было успешным, проде�
монстрировало поколение,
входившее во взрослую жизнь в
1930�е годы: на его долю выпа�
ла смертоносная тяжесть фрон�
та, оно героически пронесло
эту тяжесть до Берлина, водру�
зив Знамя Победы над прокля�
тым рейхстагом.

ВКП(б) и Советское государ�
ство в первое десятилетие после
Победы серьёзно заботились об
идеологическом воздействии на
массы в его самых разных прояв�
лениях. В этом отношении по�
следняя редакция сталинско�
ждановской программы ВКП(б)
превращалась в идейный ориен�
тир, несмотря на то, что о работе
над ней не знало даже абсолют�
ное большинство партийцев. Её
идеи ненавязчиво вносились в
общественное сознание.

Вновь обратимся к докладу
В.М. Молотова на юбилейном
торжественном заседании, по�
свящённом Великому Октябрю.
Именно там прозвучали слова,
ставшие крылатыми на многие
годы: «Мы живём в такой век,
когда все дороги ведут к комму�
низму». Первый раздел доклада
Молотова назывался «Значение
победы социализма в СССР».
Понятно, что он не мог обойти
вопроса о значении Великой Ок�
тябрьской социалистической ре�
волюции в историческом разви�
тии как нашей страны, так и все�
го человечества. В разделе докла�
да «Советский Союз и междуна�
родное сотрудничество» доми�
нировали две знакомые нам по
опубликованному проекту про�
граммы ВКП(б) темы. Во�пер�
вых, о стремлении американско�
го империализма проложить до�
рогу к мировому господству

США, во�вторых, о потребности
окрепшего международного
коммунистического движения в
объединяющем органе, способ�
ном координировать деятель�
ность компартий с целью даль�
нейшего роста и усиления их
влияния в широких массах. И
совсем знаково назывался по�
следний раздел доклада: «Совет�
ский Союз и коммунизм». 

И всё же для А.А. Жданова
оставался вопрос: как отнесётся
к его детищу коллективный ра�
зум партии? Только вот ответа
на него не удалось услышать —
ни ему, ни партии, ни всему со�
ветскому обществу. События
пошли по другому руслу. 

В заботе 
о межпартийных скрепах

Новый, 1948 год начался для
Жданова с того, что ему при�
шлось снова отвлечься от подго�
товки XIX партсъезда (именно
он отвечал за это направление
партийной работы) и снова пере�
ключаться на проблемы между�
народного комдвижения. Отно�
шения с югославским руковод�
ством у ВКП(б) всё больше обо�
стрялись. Впрочем, не только у
ВКП(б). Тито, например, пред�
ложил Компартии Австрии до�
биваться раздела своей страны
на два государства, чтобы уста�
новить власть коммунистов в со�
ветской зоне оккупации. Не со�
гласный с такой перспективой
генеральный секретарь ЦК Ком�
партии Австрии Иоганн Копле�
ниг приехал в Москву для кон�
сультаций с А.А. Ждановым и
получил полную поддержку.

Тито заявил претензии на
часть территории Народной Рес�
публики Болгарии и объявил о
намерении ввести югославские
войска в Народную Республику
Албанию для поддержки своих
сторонников в Албанской пар�
тии труда. Руководство и Болга�
рии, и Албании обратилось за
поддержкой в ВКП(б), а кон�
кретно — к Жданову, которого
воспринимало как второго после
Сталина человека в мировом
коммунистическом движении. 

Жданову пришлось возглавить
подготовку второго заседания
Коминформа, посвящённого уг�
лубляющемуся конфликту с ру�
ководством Компартии Югосла�
вии. Это заседание состоялось в
июне 1948 года в Бухаресте, но
оно проходило без делегации
КПЮ. Тито отказался принять в
нем участие. 21 июня на заседа�
нии Коминформа выступил
Жданов с докладом «О положе�
нии в Коммунистической пар�
тии Югославии». Это было его
последнее публичное выступле�
ние. Болезнь ускоренно прогрес�
сировала. 1 июля с его участием
произошло перераспределение
обязанностей в партийном руко�
водстве. На должность секретаря
ЦК снова вернулся Г.М. Мален�
ков. 13 июля А.А. Жданов в по�
следний раз общался с И.В. Ста�
линым и другими членами руко�
водства ВКП(б). По настоянию

врачей Политбюро предоставило
ему отпуск для лечения, из кото�
рого он не вернулся. Убеждённо�
го, талантливого борца за комму�
нистическую идею не стало 31
августа 1948 года. Ушёл из жизни
мотор, настойчиво двигавший
партию к её XIX съезду. 

Почему Сталин 
согласился 

отложить съезд

Новое окружение Сталина по�
сле смерти Жданова не стреми�
лось к быстрому проведению
партийного съезда, так как в
этом случае первые роли в пар�
тии заняли бы ленинградцы из
«ждановской команды». Доста�
точно напомнить, что единст�
венным в ту пору официальным
первым заместителем Председа�
теля Совета Министров СССР
был Н.А. Вознесенский, в пар�
тии отвечал за кадровую полити�
ку А.А. Кузнецов, Председателем
Совета Министров РСФСР был
М.И. Родионов… Все они — вы�
движенцы и единомышленники
Жданова. Их своеобразными ви�
зави были приобретшие мощное
влияние в годы Великой Отече�
ственной войны члены Государ�
ственного Комитета Обороны
СССР Г.М. Маленков и Л.П. Бе�
рия. Уже после войны один из
них до возвращения на пост сек�
ретаря ЦК возглавлял Специаль�

ный комитет при Совете Минис�
тров по реактивной технике, а
другой продолжал возглавлять
Специальный комитет при Со�
вете Министров по атомной
бомбе. Значение этой работы
было исключительно важным и
вполне успешным. Стремясь
отодвинуть созыв XIX партсъез�
да, они надеялись ослабить влия�
ние «ждановской команды».

Эти верхушечные противосто�
яния непосредственно отража�
лись на судьбе проекта програм�
мы ВКП(б) 1947 года. Политбю�
ро, повестку заседаний которого
теперь в силу занимаемой долж�
ности формировал Маленков, не
возвращалось к этой теме, хотя
ещё несколько месяцев назад
члены и кандидаты Политбюро
получили проект для принятия
решения. В то же время 22 октя�
бря 1948 года в отсутствие Стали�
на Политбюро ЦК ВКП(б) (про�
токол №65, пункт 275) рассмот�
рело вопрос «Об архиве Ждано�
ва». Было принято следующее
постановление:

«В целях сохранения личного
архива А.А. Жданова и установ�
ления порядка его хранения и
контроля над использованием
документов из этого архива со�
здать комиссию в следующем
составе: т.т. Суслов М.А. (пред�
седатель), Кузнецов А.А., Иль�
ичёв Л.Ф., Поспелов П.Н.,
Кружков В.С., Жданов Ю.А.,
Кузнецов А.Н. 

Установить, что публикация
из личного архива А.А. Ждано�
ва может производиться лишь с
разрешения Секретариата ЦК
ВКП(б).

Архив А.А. Жданова хранить в
Центральном партийном архиве
Института Маркса, Энгельса,
Ленина при ЦК ВКП(б)». (Ф. 17.
Оп. 3. Д. 1072).

С одной стороны, это было
официальное признание поли�
тической и идеологической важ�
ности творчества А.А. Жданова,
с другой… В архив были отправ�
лены и документы, связанные с
третьей партийной программой,
разрабатывавшейся в 1947 году.

Но это… мелкие частности.
Крупный вопрос другой. Почему
так странно повёл себя И.В. Ста�
лин, согласившись забыть доку�
мент, над которым немало пора�
ботал сам? Он что, тоже не хотел
приведения партийной програм�
мы в соответствие с реалиями
победившего советского общест�
венного и государственного
строя? Или у него изменилось
отношение к Жданову? Но вот
что рассказывал В.М. Молотов:
«Сталин Жданова больше всех
ценил. Просто великолепно к
Жданову относился».

Может быть, Сталин после
смерти Жданова изменил отно�
шение к фундаментальным по�
ложениям последней редакции
проекта программы ВКП(б) 1947
года? Но и для такого утвержде�
ния нет оснований. Во�первых, в
работе «Экономические пробле�
мы социализма в СССР» наибо�
лее ярко по сравнению с всеми
предыдущими работами прояви�

лась приверженность Сталина к
идее завершения строительства
социализма и внесения в этот
процесс коммунистических на�
чал. Во�вторых, от собственных
идей о возрастании роли госу�
дарства в ходе коммунистичес�
кого строительства он ни в одной
из последних работ не отказался.
В�третьих, экономико�полити�
ческой практикой последних пя�
ти лет жизни Сталин подтвердил
курс на создание условий для по�
степенного перехода к распреде�
лению предметов первой необ�
ходимости (прежде всего хлеба)
по потребностям. 

Никаких принципиальных
расхождений между основными
положениями проекта послед�
ней редакции программы
ВКП(б) 1947 года и «Экономиче�
скими проблемами социализма в
СССР» нет, хотя этот вопрос за�
служивает особого разговора. Да
и то внимание, которое Сталин
уделял работе над новой про�
граммой партии, та скрупулёз�
ность, с которой он относился к
вариантам проекта программы,
которые представили в ЦК
ВКП(б) учёные, не даёт основа�
ний для предположения об изме�
нении его отношения к этому
важнейшему документу. 

Получается, что у Сталина не
было причин отказываться от
практически готовой новой пар�
тийной программы. Тем не менее

на её принятии он не настоял.
Получается прямо�таки несураз�
ная ситуация. Но это только на
первый взгляд.

Сталинско�ждановская про�
грамма ВКП(б) задумывалась
как политическая стратегия за�
вершения строительства пол�
ного социализма и насыщения
его чертами высшей фазы ком�
мунизма. Но это означает, что
она была только первой частью
системной стратегии развития
общества. Второй частью дол�
жен был стать генеральный хо�
зяйственный план СССР. Реше�
ние о его разработке Политбю�
ро ЦК ВКП(б) приняло тоже в
июле 1947 года. (см. Ф. 17. Оп. 3.
Д. 1066. Л. 26), практически
сразу же после решения Полит�
бюро «О проекте новой про�
граммы» (Ф. 17. Оп. 3. Д. 1066.
Л. 12). Эти документы один без
другого утрачивали смысл. 

Руководство работой над ге�
неральным хозяйственным пла�
ном было поручено члену По�
литбюро ЦК ВКП(б), первому
заместителю Председателя Со�
вета Министров СССР, предсе�
дателю Госплана СССР Н.А.
Вознесенскому. Неудивительно,
что он активно участвовал в об�
суждении вариантов проекта
программы ВКП(б), представ�
ленных творческими группами,
на заседании программной ко�
миссии 8 августа, проходившем
под председательством Ждано�
ва. Но он не успел выполнить
важнейшее поручение партии.
Завершение его жизни оказа�
лось трагичнее, чем у его стар�
шего товарища: Андрей Алек�
сандрович умер своей смертью и
был оклеветан уже посмертно,
тогда как Николай Алексеевич
был оклеветан при жизни, точку
в которой поставил 1 октября
1950 года профессиональный
казённый палач.

Приговор подписало 
«ленинградское дело»

Кто такой Н.А. Вознесенский?
Доктор экономических наук,

академик АН СССР. Много лет
был на партийной и преподава�
тельской работе. С 1935 по 1937
год он — председатель городской
плановой комиссии и замести�
тель председателя исполкома
Ленсовета. А затем руководство
Госпланом. В годы войны он так�
же заместитель Председателя
Совнаркома и член Государст�
венного Комитета Обороны. С
1941 года Николай Алексеевич в
составе Политбюро. Любители
чересчур персонифицировать
историю уверяют, что роль «глав�
ного экономиста Советского Со�
юза» в достижении нашей Побе�
ды в Великой Отечественной
войне сопоставима с ролью пол�
ководца Маршала Советского
Союза Г.К. Жукова. 

Широко распространена
версия, что Сталин в узком кру�
гу называл его своим преемни�
ком на посту главы Советского
правительства. Вот один из её
опубликованных вариантов: 

«В 1990�е годы бывший со�
трудник охраны Сталина Геор�
гий Эгнаташвили рассказал пи�
сателю Владимиру Логинову од�
ну историю. Это было вечером 21
декабря, в 1947 или 1948 году, Эг�
наташвили точно не помнил. От�
мечали день рождения Сталина
на его «ближней» даче, присутст�
вовали все члены Политбюро,
соратники. В разгар застолья
Сталин неожиданно заговорил о
том, что он уже довольно старый
человек и руководить государст�
вом ему осталось не так уж много
времени, поэтому надо бы вы�
брать человека, который сменил
бы его на этом высоком посту.
Кто�то предложил Молотова.
Сталин возразил: Молотов такой
же старый человек, как и он сам.
Возникла пауза, больше никто не
решался выдвигать кандидатов.
Тогда Сталин сказал: «Хорошо.
Теперь я предложу вам человека,
который может и должен возгла�
вить государство после меня.
Этот человек должен быть из на�
шего круга, хорошо знающий
нашу школу управления и кото�
рого не надо ничему учить зано�
во. Он мог бы руководить госу�
дарством как минимум лет двад�
цать—двадцать пять. Я считаю
таким человеком Вознесенского.
Экономист он блестящий, госу�
дарственную экономику знает
отлично и управление знает хо�
рошо». В зале было гробовое
молчание. Сталин оглядел всех и
неожиданно спросил: «Может, у
кого�нибудь есть какие�то возра�
жения?» Никто не проронил ни
слова». («Николай Алексеевич
Вознесенский. Стратег экономи�
ческой победы в Великой Отечест�
венной войне и восстановления на�
родного хозяйства СССР». Изд�во
РМП 2013. С. 3).

В.М. Молотов вспоминал:
«Он (Сталин) был Председате�
лем Совета Министров СССР, а
на заседаниях Совета Минист�
ров председательствовал не он, а
Н.А. Вознесенский». (Чуев Фе�
ликс. «Молотов. Полудержавный
властелин». М. 2002. С. 329). Но в
марте 1949 года Вознесенский
был снят со всех постов и выве�
ден из Политбюро ЦК. 

Любопытное воспоминание
об этом этапе жизни «экономи�
ческого стратега СССР» оставил
Н.С. Хрущёв: «Помню дни, ког�
да Вознесенский, освобождён�
ный от прежних обязанностей,
ещё бывал на обедах у Сталина. Я
видел уже не того человека, кото�
рого знал раньше: умного, резко�
го, прямого и смелого. Именно
смелость его и погубила, потому
что он часто схватывался с Бери�
ей». Здесь интересна не характе�
ристика изменений, происшед�
ших в человеке, а то, что его про�
должал принимать Сталин. В
упомянутой книге о Н.А. Возне�
сенском приведены два его пись�
ма, адресованных Сталину. Пер�
вое датировано 7 мая 1949 года:

«ЦК ВКП(б)
Дорогой товарищ Сталин!
Очень прошу Вас решить во�

прос о моей работе. После исте�
чения предоставленного отпуска

прошёл уже месяц. За это время
я уже очень много пережил и пе�
реболел. После всего пережито�
го у меня осталось лишь одно
чувство и желание — преданной
работой на пользу партии и оте�
чества восстановить доверие
ЦК, Ваше доверие, товарищ
Сталин! Очень тяжело быть в
одиночестве — вне работы и
жизни моей родной партии.

Само собой разумеется, что я
согласен с любым Вашим реше�
нием о моей работе.

Преданный Вам 
Н. Вознесенский». 
Та же — единственная —

просьба о работе и в написан�
ном от руки письме от 17 авгус�
та того же года. (Цитированная
книга. С. 223).

Судя по воспоминаниям
Хрущёва, Сталин активно на
них реагировал:

«Помню, как не один раз Ста�
лин обращался к Маленкову и
Берии: «Так что же, ничего ещё
не дали Вознесенскому? И он
ничего не делает? Надо дать ему
работу, чего вы медлите?» «Да вот
думаем», — отвечали они. Про�
шло какое�то время, и Сталин
вновь говорит: «А почему ему не
дают дела? Может быть, пору�
чить ему Госбанк? Он финансист
и экономист, понимает это.
Пусть возглавит Госбанк». Никто
не возразил. Но проходило вре�
мя, а предложений не поступало.

В былые времена Сталин не
потерпел бы такой дерзости,
сейчас же заставил бы Молотова
или Маленкова взять карандаш,
как обычно делал, и продикто�
вал бы постановление, тут же
подписав его. Теперь же только
говорил: «Давайте, давайте ему
дело». Но никто ничего не да�
вал…». (Там же. С. 222).

27 октября 1949 года Возне�
сенский был арестован, через год
Военной коллегией Верховного
суда приговорён к расстрелу.

В общем, работа над генераль�
ным хозяйственным планом ни�
кем не велась, а значит, послед�
няя редакция проекта програм�
мы ВКП(б) была приговорена к
архивному прозябанию. Для Бе�
рии и Маленкова этот документ
никакого интереса не представ�
лял. Это убедительно объяснил
В.М. Молотов:

«Маленков, Берия и Хрущёв
были ядром этого (правого. —
В.Т.) направления. Маленков то�
же, по�моему, вопросами теории,
вопросами коммунизма мало
интересовался... У Хрущёва была
социальная почва более крепкая,
потому что мещанство везде бы�
ло. А он на мещан ориентировал�
ся, Хрущёв, не интересуясь идея�
ми. Как одно с другим слепить. А
идеями построения коммунизма
он не интересовался». (Чуев Ф.
«Молотов». С. 391, 392). Нельзя
не обратить внимания на важное
политическое обобщение выда�
ющегося партийного и государ�
ственного деятеля: «В партии
ещё будет борьба. И Хрущёв был
не случаен. Страна крестьян�
ская, правый уклон силён. И где
гарантия, что эти не возьмут
верх? Вполне вероятно, что в
ближайшее время к власти при�
дут антисталинцы, скорей всего
бухаринцы». (Там же. С. 450). 

Молотов оказался пророчес�
ки прав. Не на годы, на десяти�
летия.

Виктор ТРУШКОВ.

(Начало в № 70, 73, 76, 79, 82,
85, 88, 91, 94, 97, 100, 103.

Окончание следует).

В прошлую пятницу «Правда» закончила печатать текст послед�
ней редакции проекта программы ВКП(б) 1947 года. Этот доку�
мент, пролежав почти 70 лет в архиве, впервые появился на стра�
ницах печати. Его публикацию редакция посвящает 100�летию Ве�
ликой Октябрьской социалистической революции. Сегодня читате�
лю предлагается предпоследний комментарий этого документа.

Почему сталинско�ждановский
проект попал в архив?

ШЕПИЛОВ Дмитрий Трофимович
(5 ноября 1905 – 18 августа 1995)

Член партии в 1926–1962 гг. и с 1976 г. Член
ЦК КПСС в 1952–1957 гг. Доктор экономи�
ческих наук, член�корреспондент АН СССР. 
С 1929 г. на научно�преподавательской работе. В
1941–1945 гг. на фронте. В 1946–1956 гг. – ре�
дактор «Правды», первый заместитель начальни�
ка Управления пропаганды и агитации, заведую�
щий отделом пропаганды ЦК ВКП(б), главный
редактор «Правды». В 1955–1956 гг. – секретарь
ЦК КПСС. В 1956–1957 гг. – министр иностран�
ных дел СССР, кандидат в члены Президиума ЦК
КПСС. В 1957–1960 гг. – в Институте экономи�
ки АН Киргизской ССР, в 1960–1982 гг. – архео�
граф Главного архивного управления СССР. С
1982 г. на пенсии.

ОСТРОВИТЯНОВ
Константин Васильевич 
(30 мая 1892 – 9 февраля 1969)

Член партии с 1914 г. Кандидат в члены ЦК
КПСС в 1952– 1961 гг. Окончил Московский ком�
мерческий институт. Доктор экономических наук,
академик АН СССР. В 1917–1922 гг. – на совет�
ской и партийной работе. С 1922 года – на научно�
преподавательской работе. В 1930–1936 гг. – учё�
ный секретарь Коммунистической академии. С
1936 по 1947 год –заведующий сектором, а с 1947 г.
– директор Института экономики АН СССР. В
1948–1954 гг. – главный редактор журнала «Во�
просы экономики». В 1949–1953 гг. – исполняю�
щий обязанности учёного секретаря Отделения
экономики, философии и права АН СССР, в
1953–1962 гг. – вице�президент АН СССР.

ЛЕОНТЬЕВ Лев Абрамович
(10 мая 1901 – 30 июня 1974)

Член партии с 1919 г. В 1919–1921 гг. – на
комсомольской работе. В 1925 году окончил Ин�
ститут красной профессуры. Доктор экономичес�
ких наук, член�корреспондент АН СССР с 1939 г.
Преподавал политическую экономию в ряде ву�
зов. В 1931–1957 гг. – на научной, преподава�
тельской и журналистской работе. Первый ре�
дактор журнала «Война и рабочий класс», кото�
рый выходил в 1943–1945 годах, в 1945 году жур�
нал стал выходить как «Новое время», в котором
он продолжал сотрудничать. Работал редактором
газеты «Правда» по отделу международной жиз�
ни. Автор первого учебника по политической эко�
номии. В 1947 году участвовал в работе над про�
ектом программы ВКП(б), в том числе в подго�
товке его последней редакции.

●● Николай Алексеевич Вознесенский (1903—1950).
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Создадим мемориал скорби и гнева

Мучающий нас вопрос
требует ответа делом

С ЧИТАЮ ОЧЕНЬ ЗНА�
ЧИМЫМ СОБЫТИЕМ,
что наконец�то в Госу�

дарственной думе Федераль�
ного собрания Российской
Федерации проходит давно
ожидаемый «круглый стол» по
актуальнейшей проблеме — о
признании геноцидом целена�
правленного истребления не�
мецко�фашистскими захват�
чиками мирного населения на
временно оккупированной
ими территории Советского
Союза.

Огромная благодарность
фракции КПРФ в Госдуме и
редакции газеты «Правда»,
члену Союза писателей Рос�
сии, основателю и руководи�
телю общества «Поле заживо
сожжённых» Владимиру Фо�
мичёву, доктору исторических
наук, профессору Шамилю
Магомедовичу Мунчаеву, док�
тору экономических наук,
профессору Алексею Григорь�
евичу Забелину, доктору исто�
рических наук, профессору
Юрию Петровичу Кожаеву и
другим российским патриотам
за издание сборника «Со�
жжённые заживо взывают к
нам» и за инициативу в прове�
дении этого «круглого стола».
Низкий всем вам поклон!

Сегодня здесь уже приведе�
ны убедительные аргументы, с
абсолютной необходимостью
требующие увековечения па�
мяти зверски уничтоженных
немецко�фашистскими за�
хватчиками мирных жителей
оккупированных российских
областей. Неоднократно зву�
чало определение этих пре�
ступлений как геноцид. Более
того, подчёркнута недопусти�
мость дальнейшего замалчи�
вания полной правды о глав�
ном геноциде ХХ века, да ещё
и в стране — победительнице
фашизма.

Почему Германия, пусть и
спустя более ста лет, но при�
знала факт геноцида полутора
миллионов армян турками, а
вопрос о признании геноци�
дом истребления немецко�фа�
шистскими захватчиками
мирных жителей славянского
происхождения — русских,
украинцев, белорусов, а также
миллионов советских людей
других национальностей даже
не поднимается в России на
должном для этого — государ�
ственном — уровне?

Я ВНИМАТЕЛЬНО пере�
читал потрясающие
публикации газеты

«Правда» на эту тему и пода�
ренный мне Людмилой Фаде�
евой сборник стихов её мужа
Леонида Фадеева «Русские
Хатыни», материалы о мемо�
риальном комплексе «Ха�
тынь», который президент Ре�
спублики Беларусь Александр
Лукашенко назвал «зримым
подтверждением вечной па�
мяти потомков о трагедии со�
жжённых деревень». Этот
комплекс был создан по реше�
нию ЦК Компартии Белорус�
сии и открыт 5 июля 1969 года,
когда отмечалось 25�летие ос�
вобождения Белорусской Со�
ветской Социалистической
Республики от немецко�фа�
шистских захватчиков. Совет�
ская власть в Белоруссии по�
мнила о прошлом и думала о
будущем, о патриотическом
воспитании подрастающего
поколения.

А что же и почему происхо�
дит сейчас в нашей России?
Вчитываясь в скорбные и
гневные строки публикуемых
газетой «Правда» статей и пи�
сем, пытался найти ответ на
мучающий не только меня, но
и многих вопрос: почему со
стороны российской власти
нет поддержки безусловно
нужной инициативы по созда�
нию мемориального комплек�
са, подобного белорусской
«Хатыни», в Российской Фе�
дерации? Ведь вот на месте
чешского шахтёрского посёл�
ка Лидице, где немцы в июне
1942 года расстреляли 344
взрослых мужчин и женщин и
82 ребёнка, есть и музей, и па�
мятник. Так же как есть па�
мятник зверски убитым в 1968
году американцами во Вьетна�
ме, в Сонгми, 502 взрослым и

детям. А у нас многомиллион�
ные жертвы фашизма на окку�
пированных захватчиками
территориях фактически за�
быты...

Поразительно, что никакой
действенной реакции не было
на общественное обращение к
тогдашнему президенту стра�
ны Д.А. Медведеву от 18 нояб�
ря 2008 года. Не последовало
такой реакции и после возвра�
щения на пост президента
В.В. Путина. Президентская
администрация отделывается
шаблонными отписками, «от�
футболивая» обращения «для
принятия решения и ответа по
существу» то в министерство
культуры, то в министерство
обороны, то в департамент
культуры города Москвы, то в
местные органы исполнитель�
ной власти... А те отвечают
так, что кричать от возмуще�
ния хочется! «...Принимая во
внимание сложившиеся в эко�
номике кризисные тенден�
ции... за счёт бюджета не
представляется возмож�
ным...», «Выделение в бюдже�
те области (или края) не пре�
дусмотрено...» Кстати, обра�
тите внимание на ответ А. Ки�
рилина, начальника управле�
ния министерства обороны
РФ (по увековечению памяти
погибших при защите Отече�
ства): «...Поддерживает идею,

но... создание мемориалов
мирным жертвам Великой
Отечественной войны 1941—
1945 гг. в компетенцию Мин�
обороны России не входит».
Но почему тогда переправлено
в это министерство письмо
очень уважаемых, известных в
стране людей, обращавшихся
к президенту России?

Примечателен и ещё один
из ответов: «...Минкультуры
России может финансировать
только творческий конкурс на
лучшее архитектурно�скульп�
турное решение проекта па�
мятника, сооружаемого в со�
ответствии с указами и пору�
чениями Президента РФ, по�
становлениями и распоряже�
ниями Правительства РФ».
Значит, нужно как раз то, о
чём настоятельно и много�
кратно просят люди в своих
обращениях, — указ, поруче�
ние, постановление, распоря�
жение, то есть обязательное к
исполнению решение высших
органов власти! Но именно
этого�то и нет. Хотя на соору�
жение, к примеру, гигантско�
го, но крайне сомнительного
для многих Ельцин�центра
нашлись и нужные решения, и
многомиллиардное финанси�
рование! А совсем иное отно�
шение — к памяти жертв вели�
кой войны...

В СВЯЗИ С ЭТИМ хочу со�
слаться на знакомый мне
опыт Приднестровья, на

то, как там стараются хранить
память и о Великой Отечествен�
ной, и о людских потерях в ре�
зультате агрессии Республики
Молдова против ПМР.

После окончания боевых
действий ряд общественных
организаций, прежде всего
Союз «Память», Приднест�

ровский государственный
университет и Тираспольский
историко�краеведческий му�
зей подготовили «Обращение
к гражданам ПМР», в котором
призвали «поддержать акцию
«Книга Памяти» и оказать по�
мощь в сборе материалов для
скорейшего издания этой
Книги скорби».

Необходимо для контраста
с тем, что происходит у нас,
подчеркнуть: инициатива об�
щественных организаций на�
шла не только понимание, но
и всестороннюю поддержку
руководства республики.
Президент ПМР И.Н. Смир�
нов подписал постановление 
«О создании Книги Памяти
защитников Приднестровья».
В соответствии с этим поста�
новлением сформировали го�
сударственную комиссию, ко�
торую возглавил вице�прези�
дент ПМР А.А. Караман. В неё
вошли учёные Приднестров�
ского государственного уни�
верситета, председатель Сою�
за «Память», представители
министерств обороны, безо�
пасности, внутренних дел, ка�
зачества, исполкомов городов
и районов. Министерству эко�
номики и финансов поручено
было обеспечить финансиро�
вание работ по созданию Кни�
ги Памяти из республикан�
ского бюджета.

И вот результат: уже летом
1995 года сложная и кропот�
ливая работа была в основном
завершена. К тому времени
была документально установ�
лена гибель 457 ополченцев,
бойцов республиканской
гвардии, территориального
сводного спасательного отря�
да, управления республикан�
ской безопасности, сотрудни�
ков милиции, военизирован�
ной пожарной охраны, воен�
нослужащих российской ар�
мии, казаков Черноморского,
Донского, Всекубанского, За�
порожского, Забайкальского
казачьих войск и Московско�
го землячества казаков. К 5�й
годовщине ПМР (2 сентября
1995 года) Книга Памяти за�
щитников Приднестровья бы�
ла издана тиражом 15000 эк�
земпляров.

Особенностью этой Книги
скорби является то, что в ней
нашли отражение и жертвы аг�
рессии Республики Молдова
среди мирного населения.
Здесь представлен поимённый
список 128 погибших мирных
жителей и 41 пропавших без ве�
сти, но затем найденных, опо�
знанных и перезахороненных.

К сожалению, этот скорб�
ный список не завершён, он
продолжает пополняться.
Группой, созданной по розыс�
ку без вести пропавших, объе�
динённой контрольной ко�
миссией, обнаружено, эксгу�
мировано и опознано более
пятидесяти погибших во вре�
мя боевых действий. Однако
несколько десятков жертв так
и остаются неопознанными, и
с каждым годом трудности в
их опознании нарастают, в том
числе и из�за саботажа со сто�
роны Республики Молдова...

Во всех городах и сёлах

Приднестровья стоят памят�
ники защитникам ПМР, по�
гибшим во время агрессии на�
ционалистов Республики
Молдова, и мирным жителям.
Особенно впечатляющий ме�
мориальный комплекс возве�
дён в городе Бендеры. В Тира�
споле, на площади Александ�
ра Суворова, такой мемори�
альный комплекс стал про�
должением памятника пав�
шим при освобождении Тира�
споля в ходе Ясско�Кишинёв�
ской операции воинов Крас�
ной Армии.

Но что же делать нам в Рос�
сии? То, что в здании законо�
дательной ветви власти — Го�
сударственной думе — прохо�
дит этот «круглый стол» с за�
явленной повесткой дня, за�
рождает искру надежды: нако�
нец�то столь долгожданное
решение будет принято и
фракция КПРФ добьётся рас�
смотрения этого вопроса сна�
чала на заседании одного из
комитетов, а затем и на пле�
нарном заседании. Конечно,
необходимо добиться соответ�
ствующего указа на прези�
дентском уровне! Мемориаль�
ный комплекс, где не будет
предана забвению ни одна де�
ревня, сожжённая фашист�
скими извергами вместе с её
мирными жителями, где ши�
роко будет показано, чем яви�

лась для нашей страны гитле�
ровская оккупация, должен
стать волнующей памятью
нынешнего и будущих поко�
лений.

Особенно важно это имен�
но сейчас, когда война уже ре�
ально на пороге России, когда
после организованного США
в Киеве государственного пе�
реворота русских людей уби�
вают на Украине, когда НАТО
интенсивно наращивает свои
группировки на территории
Прибалтики, Польши, Румы�
нии и готовится к нанесению
удара по нашей стране.

Если же высшие органы ис�
полнительной власти Россий�
ской Федерации продолжат
игнорировать инициативу со�
здания мемориального ком�
плекса по увековечению па�
мяти жертв немецко�фашист�
ского геноцида мирных жите�
лей на оккупированных тер�
риториях, тогда, видимо, при�
дётся, как это уже не раз быва�
ло, обратиться к россиянам с
призывом сплотиться и со�
брать необходимые средства.
И в таком случае живущая в
сердцах современников па�
мять о миллионах мирных жи�
телей, принявших лютую
смерть от рук немецких фаши�
стов, будет воплощена в гра�
нит, в собрание документов и
вечный огонь мемориала са�
мим народом, а не благодаря
капиталистическому государ�
ству и не помнящим родства
толстосумам.

Олег ГУДЫМО.
Депутат Верховного Совета

Приднестровской Молдавской
Республики IV созыва,

член Славянского 
парламентского союза, 

адвокат Московской 
областной палаты адвокатов.

● Вот он, удел чудом уцелевших от огненной казни жителей селений, спалённых
гитлеровскими оккупантами.

И ТАК, исполнилось 75 лет
с начала самой жертвен�
ной, разрушительной и

героической из войн. Мы обя�
заны помнить героев, их подви�
ги во имя Родины, но не долж�
ны забывать и о страшных пре�
ступлениях фашистов на нашей
земле, которая временно была
ими захвачена.

Очевидцем и жертвой этих
страшных событий стал мало�
летний Лёня Фадеев, будущий
поэт. Кратко я о нём уже писала
в своём письме, но сегодня хочу
рассказать подробнее.

Мальчику не было и шести
лет, когда началась война. Отец
ушёл на фронт. Вскоре в род�
ную деревню Шибихино
Всходского (ныне Угранского)
района пришли фашисты.

Его дядя — Фадеев Прохор
Григорьевич, партизан (парти�
занский отряд «Северный мед�
ведь»), командир взвода. По до�
носу предателя схвачен фашис�
тами. Подвергся пыткам в гес�
тапо в Спас�Деменске. Расстре�
лян немцами 12.04.1942 г. Похо�
ронен: Калужская обл., Спас�
Деменский р�н, д. Ломакино
(сведения из Книги Памяти Уг�
ранского района Смоленской
области, архива музея Великой
Отечественной войны на По�
клонной горе в Москве). Остан�
ки П.Г. Фадеева перезахороне�
ны на братском мемориальном
кладбище в с. Всходы Угранско�
го района Смоленской области.

В конце 1942 года гитлеровцы
спалили часть деревни Шиби�
хино, которая находилась бли�
же к лесу. Один из первых со�
жжённых домов — дом семьи
Фадеевых: оказался крайним.
Семья едва успела убежать в лес.

Какое�то время малолетний
Лёня и его родные прятались от
немцев в лесной землянке. Ис�
пытывая голод и холод, семья
едва выжила в эти горестные
дни и недели. Общее горе сбли�
жает людей. Была зима. Одно�
сельчанка приютила их, без�
домных, в своей уцелевшей от
пожара избе. Но семью ожида�
ла ещё большая беда.

* * *
Особенно жестоко зверство�

вали фашисты в 1943 году: на�
ступала Красная Армия. Враги,
отступая под натиском наших
войск, массово сжигали сёла и
деревни — русские Хатыни,
убивали ни в чём неповинных
мирных граждан.

Горькая судьба постигла и де�
ревню Шибихино. В конце фе�

враля 1943 года, почти накану�
не освобождения Всходского
района Красной Армией, не�
мецкие каратели сожгли дотла
и оставшуюся часть деревни.

Такая же участь постигла и
соседние сёла.

Построив в колонну жен�
щин, стариков, детей, фашисты
погнали невольников под кон�
воем автоматчиков по засне�
женному бездорожью к какой�
то железнодорожной станции.

Лишь позже изгнанники уз�
нали, что до освобождения ос�
тавалось всего две недели:
Всходский район Красная Ар�
мия освободила 14 марта 1943
года. Но до этого, а для них по
времени и после этого был ад
фашистской неволи. Немцы
расстреливали тех, кто, обесси�
лев, падал на снег.

Было страшно: ведь и каждый
из них мог быть следующим…
В той обречённой колонне шёл
и маленький Лёня Фадеев. По�
том он расскажет: «Детей моего
возраста было много, но были
дети и старше меня, такие, как
мои пятнадцатилетний брат
Павел и тринадцатилетняя сес�
тра Нина. Были и совсем ма�
ленькие, которых на руках не�
сли их мамы. Я видел, как мно�
гие из них падали на снег и их
тут же расстреливали немцы:
молодую маму с маленьким ре�
бёнком, чью�то бабушку, моего
друга Витька, девочку Маньку и
очень много других. Я горько
плакал и ещё сильнее прижи�
мался к маме, крепко держась
за её руку. А потом упал дядя
Кузя, и ему немец выстрелил в
грудь. Было страшно, очень
страшно…»

Уцелевших в том смертель�
ном, изнурительном походе
женщин, детей, стариков фа�
шистские изверги подогнали к
железнодорожному составу, за�
толкали всех прикладами в то�
варные вагоны�«телятники»,
закрыли наглухо двери и повез�
ли на запад, в лагеря смерти…

К счастью, не довезли: спас�
ло внезапное наступление
Красной Армии. Фашисты в
спешке бросили набитый рус�
скими невольниками эшелон,
стоящий на одной из станций в
Западной Белоруссии. Через
несколько дней люди узнали,
что возле состава нет охранни�
ков�фашистов, и все разбре�
лись по окрестным сёлам. Так
они спаслись от лагеря смерти.

* * *
Чтобы не умереть с голоду, се�

милетний Лёня Фадеев ходил
по деревням вместе с бабушкой
в поисках ночлега, просил ми�
лостыню. Многие белорусские
сёла, через которые они шли,
напоминали им спалённые смо�

ленские: такие же пепелища и
торчащие чёрные печные тру�
бы. Мама, старшие брат и сест�
ра нанимались на разные рабо�
ты. Не выдержав беспрерывных
хождений и жизни впроголодь,
бабушка заболела и умерла. А
будущего поэта отвели на хутор
зажиточного крестьянина, где
ребёнок стал батрачить. Два го�
да мальчик пас коров, выполнял
разные работы по хозяйству. Его
батрачество длилось почти до
конца войны.

Освобождение от фашист�
ского ига — Великую Победу —
семья Фадеевых встретила на
белорусской земле.

Будущий поэт в малолетнем
возрасте пережил мучительную
боль при виде сгоревших дере�
вень, сёл, посёлков, навсегда
запомнил отчаяние людей, ос�
тавшихся без крова — как на
Смоленщине, так и в Белорус�
сии. Лёня Фадеев видел и сам
испытал ужас беззащитных лю�
дей, угнанных на чужбину в го�
ды фашистской оккупации.

После войны семья Фадее�
вых осталась в Белоруссии.
Отец с фронта вернулся инва�
лидом. Да и возвращаться было
некуда: от родной деревни Ши�
бихино остались одни пепели�
ща, заросшие молодняком и
дикой травой… Подобная судь�
ба и у сотен других русских сёл
— наших русских Хатыней.

Искалеченное войной детст�
во — фашистское рабство, хо�
лод, голод, карательные опера�
ции гитлеровцев, поджоги, рас�
стрелы — весь кошмар жизни
на оккупированной врагом тер�
ритории, спалённые фашиста�
ми русские сёла и деревни (час�
то вместе с жителями), как и бе�
лорусские, — всё это видел и всё
это перенёс маленький ребёнок,
и всё это оставило глубокие не�
заживающие раны на всю его
жизнь, а в дальнейшем прошло
через всё его творчество и сло�
жилось в единый образ — мно�
гострадальной русской Хатыни.

Первые стихи о сожжённых
русских деревнях — наших рус�
ских Хатынях — были написа�
ны поэтом Леонидом Фадее�
вым в 1972—1973 годах. Вот од�
но из них:

ХАТЫНЬ
Хатынь — не только звон 

печальный,
Что сердца раны бередит,
И не застывшее молчанье
У говорящих скорбью плит.

Хатынь — не только праха
святость

И стон, идущий из глубин,
Хатынь — слеза моя и ярость:
Ведь я — другой Хатыни сын!

Там, на Смоленщине
родимой,

Из пепла сёл растёт полынь,

Они носить святое имя могут.
Ведь сёла эти — русская 

Хатынь!
И бьёт по сердцу тишина —
Пусть будет проклята 

война!
* * *

Несмотря на непростую
жизнь, загубленное войной дет�
ство, Леонид Фадеев не озло�
бился, не сломался, а наоборот,
закалился и всё преодолел. Его
стихи пронизаны добротой и
благодарностью за всё хорошее,
что дала ему жизнь, душевной
теплотой, патриотизмом.

Леонид Фадеев — член Сою�
за писателей России. Автор 14
поэтических книг, лауреат ряда
литературных премий.

К сожалению, 28 октября
2012 года Леонид Герасимович
ушёл из жизни. Он похоронен в
Москве, на Преображенском
кладбище.

Но поэт Леонид Фадеев не
умер! Его творческая жизнь
продолжается. Стихи поэта во�
шли во многие сборники лите�
ратурно�художественных про�
изведений. А самое главное —
после 2012 года вышло семь его
книг, которые мне удалось со�
ставить и подготовить к изда�
нию.

И все эти книги — как тре�
вожный набат памяти!

Ведь к белорусским и рус�
ским Хатыням прибавилась те�
перь и одесская! Всё, что проис�
ходит за последние годы на Ук�
раине, напоминает нам, что фа�
шизм опять распускает свои
щупальца и требует новых кро�
вавых жертв.

Вот почему так важно нам
увековечить память всех тех,
которые по возрасту или состо�
янию здоровья не воевали на
фронтах Великой Отечествен�
ной, но стали жертвами фашис�
тов в оккупации — замучены в
застенках гестапо, повешены,
расстреляны, закопаны живы�
ми, сожжены заживо, умерли от
голода, холода и т.д. Ведь их —
миллионы! И памятник�мемо�
риал им в России нужен, очень
нужен. Каждый в нашей стране
должен знать об их трагической
судьбе, о том, что такое фа�
шизм.

Людмила Валентиновна 
ФАДЕЕВА.

Вдова поэта Леонида Фадеева.

На территории Угранского района Смоленской области полностью
или частично было сожжено 429 населённых пунктов. Угнаны в рабст/
во более 4000 человек (цифры из Угранской районной газеты «Искра»
№8 от 30.01.2013 г.).

Он стал поэтом
в огне войны

К ОГДА МОЯ МАЛАЯ РО�
ДИНА под Вязьмой бы�
ла оккупирована немец�

ко�фашистскими войсками, на
территории нашего Семлёв�
ского района Смоленской об�
ласти, как и других, оказались
тысячи наших воинов — ране�
ных, больных, голодных. Так
вот в сёлах и деревнях, где бы�
ли медпункты и больницы,
школы и другие общественные
помещения, возникали госпи�
тали, куда обращались за по�
мощью красноармейцы, выхо�
дившие из лесов.

Один такой госпиталь воз�
ник в моём родном селе Хва�
тов�Завод. Дом, где он распо�
лагался, был на краю села, у са�
мого леса, куда немцы боялись
наведываться.

И вот семья заведующего
сельским фельдшерско�аку�
шерским пунктом, которая
проживала в этом же доме, взя�
ла на себя заботу об этих наших
воинах. Их приводили из лесов
жители окрестных деревень, не�
которые приходили сами. Был
буквально забит дом�пятистен�
ка ранеными! Не только он, но
и школа�десятилетка была пре�
вращена в госпиталь, где лежа�
ли на полу, на соломе или сене
раненые солдаты.

Но ведь их нужно было кор�
мить, лечить. Главное взял на
себя сам заведующий медпунк�
том Аким Никонович Васильев.
А медикаменты добывали на
местах боёв его сын Саша вмес�
те с другом Петром Григорье�
вым из деревни Бабенки. Они
шли на поле недавних сраже�
ний, ловили там коней, запря�
гали в повозку, собирали меди�
каменты и привозили в Хватов�
Завод, в госпиталь. Ухаживали
за ранеными жена Акима Нико�
новича Анастасия Ивановна,
дочь Тоня, сын Саша, племян�

ница Настенька. Еду приноси�
ли жители окрестных деревень,
бинты для перевязки ран рвали
из простыней, пожертвованных
также местными жителями.

Вот так было. И выздоравли�
вающие красноармейцы попол�
няли партизанские отряды.

* * *
Но недолго фашисты остав�

ляли Акима Никоновича и его
семью в покое. Получилось так,
что 15 января 1942 года в дерев�
не Бабенки жена Акима Нико�
новича была выдана предателем
— старостой Аверенковым и
арестована.

Тогда Анастасия Ивановна
выехала из Хватов�Завода, доб�
ралась до Бабенок. При въезде
в деревню её остановил часо�
вой и, видимо, хотел доложить
об этом своему начальству. Как
только часовой зашёл за бруст�
вер, Анастасия Ивановна по�
гнала лошадь в деревню, но там
её опять задержали немцы. На
допросе она сказала, что про�
живает в деревне Потапово, а
здесь, у Шаповала, заказала ва�
ленки. Знает её, кроме Шапо�
вала, Вербов — житель дерев�
ни. Вызвали Шаповала и Вер�
бова, оба сказали, что женщина
говорит правду. Анастасию
Ивановну отпустили и преду�
предили:  ни в коем случае не
выезжать из деревни, иначе бу�
дет расстреляна как партизан�
ка. «Да какая с меня партизан�
ка», — ответила она.

И всё было бы хорошо, но
когда староста деревни Аве�
ренков узнал, что приехала
«фельдшерица» и её немцы от�
пустили, он побежал в штаб:

— Вы знаете, кого отпусти�
ли? — заявил он. — Она же са�
мая партизанская заводила,
сын её комсомолец, а муж —
командир партизанского отря�
да в Хватов�Заводе.

Анастасию Ивановну тут же
арестовали. Сообщили в Сем�
лёво, в штаб, и оттуда приеха�
ла жандармерия. Стали допра�
шивать и пытать женщину�
партизанку.

На одном из допросов ей сде�
лали очную ставку с Аверенко�
вым. Он подтвердил, что она не
из Потапова, как заявила, а из
Хватов�Заводского партизан�
ского отряда. При очной ставке
на вопрос, знает ли она этого
человека, Анастасия Ивановна
ответила: «Лицо знакомое, а
знать его я не знаю…» После
предательского ответа Аверен�
кова она сказала ему: «Если бы
не связанные руки, я рассчита�
лась бы с тобой… Ты думаешь,
что твоя власть пришла? Этому
не бывать!» Плюнув ему в лицо,
повернулась к жандарму и ска�
зала: «Теперь я его узнала, это
собака!» После таких слов она
получила удар по голове. По�
текла кровь. Анастасия Иванов�
на кричала: «Бейте, паразиты, а
только вам скоро конец!»

Анастасию Ивановну в со�
провождении двух немцев от�
правили в районный центр —
Знаменку, в комендатуру. Позд�
нее стало известно, что у дерев�
ни Марфина Гора был найден
труп женщины. Враги глуми�
лись над своей жертвой. Она
была сильно истерзана, лицо
обезображено, вся грудь изреза�
на, глаза выколоты. Анастасия
Ивановна не дожила всего од�
ного дня до освобождения рай�
она войсками армии генерала
Белова. Аким Никонович тоже
был расстрелян.

* * *
Но Родина не забыла подвиг

этой семьи. Ещё шла война, а по
войскам Юго�Западного фрон�
та был издан приказ №0643, в
котором говорилось: «От имени
Президиума Верховного Совета
Союза ССР за спасение жизни
раненым бойцам, командирам
и политработникам Красной
Армии в тылу врага и активное

участие в партизанской борьбе с
немецкими захватчиками на�
градить семью Васильевых:

1. Васильева Акима Никоно�
вича — орденом Ленина.

2. Васильеву Анастасию Ива�
новну — орденом Красного
Знамени.

3. Васильева Александра
Акимовича — медалью «За от�
вагу».

4. Васильеву Антонину Аки�
мовну — медалью «За боевые
заслуги».

Позднее была награждена и
племянница фельдшера — Ана�
стасия Викторовна.

По окончании войны Алек�
сандр и Антонина Васильевы
получили за подписью началь�
ника штаба партизанского дви�
жения, секретаря Смоленского
обкома партии Дмитрия Ми�
хайловича Попова письмо.
«Уважаемые Александр Акимо�
вич и Антонина Акимовна! —
говорилось в нём. — По сооб�
щению командования, ваш
отец Васильев Аким Никоно�
вич, верный воинской присяге,
погиб смертью храбрых в боях
за Родину. За геройский подвиг,
совершённый вашим отцом
Акимом Никоновичем в борьбе
с врагами нашей Родины, он
удостоен правительственной
награды — медали «Партизану
Отечественной войны» 1�й сте�
пени. Передаю вам, Александр
и Антонина, награду вашего от�
ца и удостоверение №58966 для
хранения в вашей семье и для
передачи из поколения в поко�
ление, как память о славном
партизане Отечественной вой�
ны, подвиги которого во славу
Родины никогда не забудутся
нашим народом».

Вот коротко о подвиге герои�
ческой семьи. Очень хотелось
бы найти кого�нибудь из их
родственников. Может быть,
откликнутся после публикации
в газете «Правда».
Евгений Фёдорович ИВАНОВ.

Почётный радист России.

Зачастую трудно бывает разделить подвиг
фронтовиков и самоотверженность граждан/
ского населения во время той войны.

Как тогда своих спасали

В нынешнем году мы отмечаем 752летие веро2
ломного нападения фашистской Германии на Со2
ветский Союз. Время Великой Отечественной вой2
ны уходит всё дальше в историю, но память о ней
священна для нас. Мы помним небывалый героизм
воинов и тружеников тыла, свершивших, казалось
бы, невозможное. Мы чтим их беспримерный по2
двиг во имя Великой Победы. Однако гораздо
меньше известно молодым поколениям о том, что
такое была фашистская оккупация на временно за2
хваченных врагами советских территориях.

Вот почему общественная организация «Поле
заживо сожжённых», возглавляемая поэтом и пуб2
лицистом Владимиром Фомичёвым, выступила в
«Правде» с инициативой создать Общенациональ2
ный мемориал памяти жертв фашизма на россий2
ской земле.

Публикация в нашей газете рассказа о Народ2
ном сходе, посвящённом этой проблеме, вызвала
множество откликов со всех концов страны. Они

печатались на страницах «Правды» продолжи2
тельное время и в конце концов составили книгу
«Сожжённые заживо взывают к нам».

Важным этапом в борьбе за создание Мемориа2
ла жертв фашизма стал «круглый стол» в Государ2
ственной думе, организованный фракцией КПРФ
и редакцией «Правды». Материалы состоявшегося
обсуждения были опубликованы в нашей газете
под заголовками «Жертвы захватчиков обличают
фашизм» (№73) и «Мемориалу жертвам фашистов
— быть!» (№103).

Однако не всем приглашённым для участия в ра2
боте «круглого стола» удалось здесь выступить, хо2
тя продолжался он более двух часов. Мы обещали
читателям опубликовать не только тексты прозву2
чавшие, но и подготовленные к обсуждению. Сего2
дня это обещание выполняем очередной страницей
на жгучую тему, волнующую многих.

Виктор КОЖЕМЯКО.
Обозреватель «Правды».
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Каких успехов
может добиться мировая

экономика

«Большая двадцатка» объ�
единяет крупнейшие развитые
и развивающиеся экономики
планеты, на долю которых
приходится 85% мирового
ВВП, в то время как население
стран — её членов составляет
65% от мирового. Можно ска�
зать, что экономические пер�
спективы государств «двад�
цатки» определяют перспек�
тивы мировой экономики. На
фоне её слабого роста, а также
усиления напряжённости
между отдельными странами
мир надеется, что саммиты
G20 смогут представить чёт�
кий план необходимых реше�
ний, прольют свет на перспек�
тивы развития мировой эко�
номики.

Ханчжоуский саммит внёс
определённый вклад в это де�
ло. Главными его достижения�
ми стали следующие. Во�пер�
вых, утверждены основная
движущая сила экономичес�
кого роста и путь сотрудниче�
ства. На саммите в Ханчжоу
впервые выдвинуты проект
инновационного роста G20, а
также план конкретных дейст�
вий. Вместе с тем в ходе встре�
чи учреждена специальная ра�
бочая группа для продвиже�
ния инноваций, новой про�
мышленной революции и во�
просов цифровой экономики
«большой двадцатки». Приня�
то решение по активизации
действий в вопросах, требую�
щих особого внимания, в ча�
стности, связанных с укрепле�
нием многоуровневых парт�
нёрских отношений, поддерж�
кой развивающихся стран, по�
вышением квалификации и
развитием человеческого ка�
питала. Именно это легло в
основу плана действий для
развития мировой экономики. 

Во�вторых, подчёркнута
важность структурного рефор�
мирования. Ханчжоуский
саммит в очередной раз под�
твердил ключевую роль струк�
турных изменений для повы�
шения производительности
стран�членов G20, роста по�
тенциальной продукции, а
также для стимулирования
инноваций. Участники встре�
чи лидеров стран «большой
двадцатки» рассмотрели и ут�
вердили 9 приоритетных для
реформирования областей и
48 руководящих принципов,
разработали количественные
рамки на базе системы указа�
телей, а также содействовали
проверке и оценке усилий го�
сударств в структурном ре�
формировании, что необходи�
мо при встрече с современны�
ми вызовами. Таким образом,
была определена дорожная
карта структурного реформи�
рования, которое воплощает�
ся в жизнь.

В�третьих, приложены уси�
лия к устранению инвестици�
онных, торговых и антикор�
рупционных барьеров, сниже�
ны издержки сотрудничества.
Ратифицированные на Ханч�
жоуском саммите «Руководя�
щие принципы «большой
двадцатки» в области глобаль�
ной инвестиционной полити�
ки» — это первые в мире стан�
дарты по многосторонним ин�
вестициям, они восполнили
пробел в сфере международ�
ных инвестиций, способствуя
созданию открытой, прозрач�
ной и благоприятной для ми�
ровых капиталовложений сре�
ды. Утверждены также «Прин�
ципы по антикоррупционной
слежке и розыску» и «Анти�
коррупционный план дейст�
вий на 2017�й и 2018 год», усо�
вершенствовано строительст�
во системы международного
сотрудничества по борьбе с
коррупцией. Ликвидация ин�
вестиционных и коррупцион�
ных барьеров в определённой
степени способствует и устра�
нению торговых преград, пре�
дотвращает распространение
протекционизма нового типа,
который неблагоприятен и со�
здаёт проблемы для свободной
торговли. 

В�четвёртых, прозвучал
призыв к реформированию
международной финансовой
системы. На саммите была
принята «Повестка дня по пе�
реходу к более стабильной и
устойчивой международной
финансовой структуре», было
одобрено осуществление ре�
формы квот и управления
Международного валютного
фонда, запущенной в 2010 го�
ду, а также необходимость за�
вершения 15�й общей про�
верки квот до 2017 года, в том
числе намечается формирова�
ние новой формулы разделе�
ния квот. Вместе с тем в ходе
встречи лидеров стран G20
оглашена поддержка реализа�
ции дорожной карты, распи�
сания и принципов по изуче�
нию распределения акций,
положения по которым были
приняты в рамках Всемирно�
го банка, запланировано по�
степенное осуществление
равноправного распределе�
ния голосов среди стран. Рас�
ширение представительства,
прав голоса и мнения новых
участников развивающихся
рынков не только будут спо�
собствовать формированию
справедливой международ�
ной финансовой системы, но
и создадут условия для обес�
печения продолжительной и
долгосрочной финансовой
гарантии.

В�пятых, особое значение
придано «помощи бедным»
современного мира. Среди
«дебютных» результатов, до�
стигнутых в ходе Ханчжоуско�
го саммита, стоит обратить
внимание на следующие два
«первых»: впервые было заяв�
лено об утверждении плана
действий в рамках «Програм�
мы устойчивого развития
ООН до 2030 года»; впервые
оглашена коллективная под�
держка индустриализации
Африки и наименее развитых
стран. Представительность и
легитимность «большой двад�
цатки» в решении проблем
бедности продемонстрирова�
ны в полной мере, рамки меж�
дународного сотрудничества
стали шире.

Что может
получить Китай

Ханчжоуский саммит не
только предложил миру ре�
цепт по развитию платформы
G20 и глобальной экономики,
но и способствовал реальным
успехам и реализации долго�
срочных интересов Китая.

В первую очередь, саммит
доказал роль и способности
КНР принимать участие в
международных делах и руко�
водить ими. По сравнению с
прошедшими десятью встре�
чами G20 на саммите в Ханч�
жоу затронуто беспрецедент�
ное по масштабности и глуби�
не количество вопросов. С тех
пор как КНР стала страной�
председателем в «большой
двадцатке» в конце 2015 года,
за короткие девять месяцев
она организовала и провела 23
встречи на министерском
уровне, пять собраний коор�
динаторов G20, четыре заседа�
ния министров финансов и
директоров центральных бан�
ков государств «двадцатки»,
четыре совещания с участием
заместителей министров фи�
нансов и помощников дирек�
торов центральных банков.
Более того, путём консульта�
ций утверждены приоритет�
ные для реформирования сфе�
ры и некоторые руководящие
принципы в рамках G20, на
этой базе достигнуто порядка
30 важных соглашений. Это
означает, что Китай способен
играть большую роль на меж�
дународной арене, а также мо�
жет стать главным строителем
системы по управлению гло�
бальной экономикой.

Во�вторых, была представ�
лена «мягкая сила» Китая.
Ханчжоуский саммит распро�
странил опыт Китая, предло�
жил новую модель экономиче�
ского роста, детализировал
план продолжительного раз�
вития. В этих результатах от�

ражаются идеи развития и ми�
росозерцания КНР, демонст�
рируется китайская концеп�
ция управления.

В�третьих, Ханчжоуский
саммит позволил миру понять
содержание и значение ны�
нешнего структурного рефор�
мирования в КНР. До откры�
тия саммита «большой двад�
цатки» в Ханчжоу государства
Евросоюза и некоторые дру�
гие страны следили за китай�
ской политикой по нейтрали�
зации избыточного производ�
ства стали, выражая беспо�
койство, что такие меры мо�
гут негативно сказаться на
сталелитейной промышлен�
ности и интересах работни�
ков индустрии. В коммюнике
саммита G20 отмечается, что
избыточные производствен�
ные мощности, в том числе и
в сталелитейной промышлен�
ности, — это вопрос глобаль�
ного характера, он требует
коллективной реакции. Ки�
тай призвал к созыву между�
народного форума по вопросу
избыточного производства
стали, а также к утверждению
соответствующих сроков. Та�
кие действия будут способст�

вовать согласованию позиций
между сторонами, а также по�
могут КНР избежать возмож�
ного зарождения торгового
конфликта в связи с усилия�
ми страны по выполнению
пяти задач, а именно: ликви�
дации избыточного произ�
водства, ликвидации затова�
ривания, уменьшения долго�
вой нагрузки, сокращения се�
бестоимости производства и
устранения имеющихся недо�
статков.

В�четвёртых, Ханчжоуский
саммит улучшил внешнюю
среду для финансового ре�
формирования Китая. На
встрече были достигнуты до�
говорённости по расширению
использования специальных
прав заимствования, укрепле�
нию сети безопасности гло�
бальных финансов, повыше�
нию стабильности и стойкос�
ти международной валютной
системы, углублению исполь�
зования цифрового инклю�

зивного и «зелёного» финан�
сирования, идея о котором
была выдвинута правительст�
вом КНР. В коммюнике также
приветствуется включение ки�
тайского юаня в расчёт корзи�
ны специальных прав заимст�
вования МВФ 1 октября. Это
будет способствовать продви�
жению процесса интернацио�
нализации китайской валюты,
а также улучшит среду для
международного финансового
сотрудничества. 

В�пятых, Ханчжоуский
саммит укрепил дипломати�
ческую базу Китая в странах
«третьего мира». Кроме госу�
дарств «двадцатки», на
встречу в качестве гостей бы�
ли приглашены участники из
страны председателя «Груп�
пы 77» — Таиланда, а так�
же Лаоса, председательству�
ющего в АСЕАН, страны�
председателя Африканского
союза — Чада, Сенегала —
председателя в НЕПАД
(«Новое партнёрство для
развития Африки»), а также
из Египта и Казахстана. Та�
кой состав участников и гос�
тей не только выявил тради�
ционные приоритеты Китая
во внешней политике, но и
позволил укрепить базу ки�
тайской дипломатии, улуч�
шить внешнюю стратегичес�
кую среду КНР.

Как G20 перейти
от слов к практике

Имея лишь представление
о будущем и дорожную карту,
добиться реальных результа�
тов нельзя, ключевой являет�
ся возможность перейти от
достигнутых соглашений к
действиям. И поэтому на це�
ремонии открытия саммита
«большой двадцатки» в Ханч�
жоу Председатель КНР Си
Цзиньпин подчеркнул: «Сле�
дует превратить G20 в дейст�
вующую команду, а не в гово�
рильню». Без сомнений, G20
не является таким стабиль�
ным, с жёсткими институ�
циональными механизмами
объединением, которое пред�
ставляет собой Европейский
союз. Тем временем геополи�
тические риски продолжают
бросать вызовы, сменяются
правительства, другие неста�
бильные социальные факто�
ры оказывают влияние на эф�
фективность достигнутых со�
глашений. В связи с этим
особое значение придаётся
акцентированию внимания
на превращении «большой
двадцатки» в «действующую
команду». 

Как «большой двадцатке»
перейти от слов к практике?
Китаю как основоположни�
ку общего управления миро�
вой экономикой, а также как
заинтересованному участни�
ку экономической интегра�
ции, лидеру и инициатору
ряда соглашений Ханчжоус�
кого саммита необходимо
тут взять на себя руководя�
щую роль.

В первую очередь, следует
поддерживать тенденцию ста�
бильного и относительно бы�
строго развития экономики
страны, играя роль стабили�
затора глобальной экономи�
ки. Составляя 1/8 часть миро�
вой экономики, КНР вносит
вклад в её развитие в размере
30%. Продолжительное эко�
номическое и социальное
развитие Китая позволит осу�
ществить ряд соглашений
Ханчжоуского саммита, со�
здать ситуацию всеобщего
выигрыша. 

Во�вторых, необходимо ус�
корить процесс реформы и
открытости КНР, продвигать
углублённую взаимную инте�
грацию китайской и мировой
экономики. Ключевыми сло�
вами саммита в Ханчжоу ста�
ли «инновации», «динамич�
ность», «взаимосвязанность»
и «инклюзивность». На са�

мом деле эти понятия тесно
переплетаются с содержани�
ем пяти концепций развития
Китая, а именно: с иннова�
циями, координацией дейст�
вий, экологией, открытостью
и совместным использовани�
ем. Претворение в жизнь пя�
ти концепций развития озна�
чает углубление реформы и
поэтапную открытость мно�
гочисленных областей. В
связи с этим чем быстрее бу�
дет процесс реформы и от�
крытости Китая, тем он будет
эффективнее, а также более
убедительным станет про�
движение строительства ме�
ханизма долгосрочного раз�
вития экономики G20 и мира
в целом. Кроме того, степень
совместимости и координа�
ции действий между страна�
ми станет выше, благодаря
чему появятся новые воз�
можности для развития. 

В�третьих, необходимо
действовать с учётом ценно�
сти альтернативного исполь�
зования, чтобы как можно
раньше добиться результа�
тов. Страны�члены «боль�
шой двадцатки» и мировая
экономика сталкиваются с
двумя проблемами, а имен�
но: обновлением инфра�
структуры и системным
строительством. Инфраст�
руктурное строительство
очевидно и ощутимо как
«впадина». В ходе делового
саммита G20 в Ханчжоу Си
Цзиньпин отметил необхо�
димость укрепления взаимо�
связанности инфраструкту�
ры. Китайская сторона уже
выдвинула инициативу о
глобальной инфраструктуре,
кроме этого она через Азиат�
ский банк инфраструктур�
ных инвестиций, банк
БРИКС и Фонд Шёлкового
пути увеличила инвестиции
и интеллектуальную под�
держку, а также оказывает
другую необходимую под�
держку инфраструктурных
проектов. Такие меры не
только отвечают потребнос�
тям развивающихся стран и
регионов, но и способствуют
продвижению китайской
стратегии «Один пояс —
один путь». Благодаря созда�
нию общих систем инфра�
структуры и оборудования
можно привести в действие
формирование системы уп�
равления, а затем и строи�
тельство более обширного
объединения по развитию,
сообщества с единой судь�
бой. Это также стабилизиру�
ет внешнюю среду для раз�
вития Китая, продвинет здо�
ровое развитие мировой эко�
номики.

Как говорят в Китае, «спо�
собные люди могут решать
дела, а люди с выдающимся
умом могут управлять систе�
мой». В ходе саммита «боль�
шой двадцатки» в Ханчжоу
был предложен конкретный
план по «решению дел», а
также заложена основа для
«управления системой». Что�
бы «Ханчжоуский консен�
сус» стал по�настоящему
действующим и эффектив�
ным, Китаю необходимо ре�
шить свои «дела» и улучшить
«систему», только так страна
может дать показательный
пример, внести больший
вклад в управление глобаль�
ной экономикой.

(«Жэньминьван»).

Что получили мир и Китай от саммита
«большой двадцатки» в Ханчжоу?

●● Общий снимок руководителей стран�членов G20 и государств�гостей саммита, представителей международных организаций.
Фото: ПАН СИНЛЭЙ («Синьхуа»).

5 сентября в китайском городе Ханчжоу
завершила работу 11&я встреча лидеров
стран «большой двадцатки» (G20), темой
которой стало «Строительство инновацион&
ной, динамичной, взаимосвязанной и ин&
клюзивной мировой экономики». В ходе
саммита было достигнуто рекордное количе&
ство соглашений — около 30, в том числе об&
народованы такие итоговые документы, как
«Коммюнике лидеров стран «большой двад&
цатки» в Ханчжоу», «Контуры инновацион&
ного роста «большой двадцатки», «Страте&
гия G20 по глобальному росту торговли»,
«Руководящие принципы G20 в области гло&
бальной инвестиционной политики». 

«Большая двадцатка» выступает в каче&
стве главной платформы по управлению
глобальной экономикой, основными зада&
чами объединения были и остаются восста&
новление и рост экономики. В условиях
слабого развития мировой экономики, а
также нарастающей деглобализации оче&
видна экономическая дифференциация сре&
ди стран&членов «большой двадцатки». А
на фоне резких колебаний на международ&

ном финансовом рынке рецепт, предложен&
ный в Ханчжоу, подвергнет испытанию
функции и перспективы развития G20, а
также основные дипломатические способ&
ности Китая как организатора. Некоторые
достигнутые на саммите в Ханчжоу согла&
шения дают ответ в трёх измерениях: впер&
вые краткосрочная повестка дня «большой
двадцатки» получила своё отражение в дол&
госрочной программе в плане повышения
эффективности управления, тем самым за&
ложена основа для инновации платформы
G20. На встрече были разработаны устав и
структура, а также предложено «высоко&
уровневое планирование» по восстановле&
нию мировой экономики.

В центре внимания в Ханчжоу был китай&
ский проект, речь шла о китайском опыте, бо&
лее того, мир больше узнал о дипломатичес&
ких и экономических концепциях КНР. Все
эти результаты собраны в документе под на&
званием «Ханчжоуский консенсус», создан
«перечень достижений», необходимых для
восстановления мировой экономики, а также
глубокой интеграции Китая и мира.

●● Председатель КНР Си Цзиньпин выступает с речью. Фото: ЛИ ТАО («Синьхуа»).

●● Руководители стран�членов G20 и государств�гостей саммита в Ханчжоу, представители международных органи�
заций входят в зал проведения встречи. Фото: ЛИ ТАО («Синьхуа»).
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В фокусе — Центральная Азия

Белорусский пример

Эксперты продолжают обсуждать материалы Международной конференции по
безопасности, прошедшей в Праге в конце сентября. Казалось бы, переживающей
ныне глубокий кризис европейской элите есть о чём актуальном поговорить, обсуж&
дая собственные дела. Однако многие специалисты предпочитают изучать пробле&
му давно минувших лет — какое влияние оказал СССР и лично М.С. Горбачёв на но&
ябрьскую «бархатную революцию» 1989 года в ЧССР? И это не случайно.

Уроки площади Тяньаньмэнь

Масла в огонь европейской дискуссии добавляет
отсутствие на пражском форуме Михаила Горбачё�
ва, который собирался выступить там с обстоятель�
ным докладом. Некоторые источники употребляют
в связи с этим термин «главный спикер собрания
европейских интеллектуалов».

Кремленологи, на сочинения которых в последнее
время вырос спрос, полагают, что, если Горбачёв не
смог приехать в Прагу по медицинским причинам (а
это вполне возможно — пожилой человек на девятом
десятке лет своей сложной жизни не должен игнори�
ровать суждения врачей), всё равно ситуация сохра�
няет привкус загадочности. Доклад «главного спике�
ра» мог бы представить высокоинтеллектуальной ау�
дитории его доверенный посланец — таких в Фонде
Горбачёва немало. Однако опытнейший политик ре�
шил промолчать. Почему?

Ответа на этот вопрос, разумеется, нет, и такая
ситуация подогревает любопытство. Тем более что
специально к открытию пражской встречи была
подготовлена сенсационная книга известного чеш�
ского журналиста Милана Сыручека под броским
названием «Михаил Горбачёв — спас Прагу от кро�
вопролития?» В один день такие фолианты не по�
являются. Значит, серьёзная подготовка к явлению
Горбачёва была проведена. Но поче�
му�то дело сорвалось. Тут есть пред�
мет для исследования.

События чехословацкой «бархат�
ной осени» 1989 года некоторые экс�
перты увязывают с китайскими со�
бытиями, которые развернулись в
Пекине на площади Тяньаньмэнь за
несколько месяцев до того. Горбачёв
тогда лично прибыл в Пекин, чтобы
поддержать демонстрации студентов,
требующих «свободы и  перестройки
по горбачёвскому образцу». Эту ак�
цию поддерживал генсек ЦК КПК
Чжао Цзыян. Они вместе с Горбачё�
вым и намеревались совершить то,
что теперь в Китае называют «контр�
революционным переворотом».

Мудрецы�китайцы приняли Горба�
чёва со всеми протокольными почес�
тями. А когда он отбыл в Москву, на
площадь Тяньаньмэнь были введены
войска, которые быстро навели там
«революционный порядок». Чжао
Цзыян отправился под домашний
арест на комфортабельную виллу, где и
прожил в довольстве и изоляции ещё
долгие годы. Как выяснилось, никакой
поддержки у «тяньаньмэньских бунта�
рей» в народе не было. Поэтому Китай
с тех пор уже почти тридцать лет живёт
в условиях благодатной стабильности.

Байка о казацком коне

Горбачёв, очевидно, точно знал о за�
мыслах инициаторов пражской «бар�
хатной революции». И трезво оцени�
вал их возможности: по китайскому
примеру чехословацкая армия, кото�
рую поддерживала сорокатысячная со�
ветская Центральная группа войск, на�
вела бы порядок в Праге за считанные
часы. Поэтому Горбачёв, как уверяет
автор нашумевшей книги Милан Сы�
ручек, заблаговременно направил
письменные распоряжения командую�
щему ЦГВ в Миловице и послу СССР
в Праге. Документы толкований не до�
пускали: приказывалось «с использо�
ванием доступных средств» исключить
вмешательство чехословацкой армии,
органов безопасности и полиции в
происходящие события.

Проще говоря, предписывалось
сдать братскую страну на милость
путчистам. И это при том, что в вой�
сках НАТО в Баварии срочно пере�
крашивались опознавательные знаки — герман�
ские орлы заменялись на огромные буквы «UN»
(«Объединённые Нации»), военнослужащим были
подготовлены ооновские голубые каски. А вся во�
енная операция должна была свершиться для «по�
мощи борцам за свободу» под прикрытием голубо�
го флага ООН. Нечто подобное происходило в 50�е
годы прошлого века в Корее. Потом мир видел «го�
лубых миротворцев» в разных странах. Их история
ещё ждёт своих исследователей.

В тех же документах Горбачёв приказывал воен�
ным и дипломатам приступить к свёртыванию всех
отношений с партийными и государственными ор�
ганами ЧССР. И более того, устанавливать отноше�
ния с функционерами новой власти, если их пол�
номочия будут подтверждены демократическими
выборами. Что это за выборы и как они должны
были подтвердить демократичность власти, не кон�
кретизировалось.

Шумиха вокруг книги Милана Сыручека, текст ко�
торой пока не подтверждён и не опровергнут, побуж�
дает политологов обратиться к предшествующей ис�
тории — помощи войск стран�членов Организации
Варшавского Договора Чехословакии в 1968 году.
Тогда в ЧССР бушевал острейший политический
кризис. Компартия Чехословакии (КПЧ) расколо�
лась, орган ЦК КПЧ — газета «Руде право» оказалась
во власти прозападных деятелей. Здоровые силы в
КПЧ создали свою газету «Трибуна» во главе с
Олдржихом Швесткой. Меня послали в командиров�
ку, чтобы познакомиться с коллективом нового изда�
ния и, если понадобится чехословацким товарищам,
помочь им в налаживании газетного процесса.

Тогда в Чехословакии стало вдруг модным всё
русское. В Миловице у магазинчика Военторга
стояла терпеливая очередь чехов с бидончикам.
Из окрестных городков (и даже из Праги) местные
жители приезжали за русской сметаной. Молоч�
ной продукции в Чехии хватало — бесконечные
витрины кофеен были забиты знаменитыми ещё с
австрийских времён «богемскими сливочными де�
сертами». А вот сметаны не существовало — этот
продукт в Чехии не производился. Когда в нашем
Военторге появилась сметана, она стала мгновен�
но очень популярной. Мисочка русской сметаны
на десерт в чешских домах считалась изыском —
отсюда и очереди в Миловице.

В «Трибуне» я внимательно изучал письма читате�
лей. Встречались среди них и антисоветские, но ма�
ло. Люди были настроены в основном дружелюбно.
Одно из писем запомнилось мне надолго. Автор, че�
ловек пожилой, рассказывал о байке, которая в их
семье передавалась из поколения в поколение ещё
со времён наполеоновских войн. Суть максимы та�
кова: «В Европе тогда будет мир, когда казацкий
конь напьётся воды из Влтавы». Сейчас, писал чита�
тель «Трибуны», вместо казацких коней — русские
танки. Они прикрывают нашу страну от нашествия с
Запада. Русские помогали чехам ещё в наполеонов�
ские времена, потом они прогнали Гитлера. И вот
теперь опять Москва защищает нас.

Трудно сказать, сколько жителей в нынешней Че�
хии согласны с этим читателем коммунистической
газеты полувековой давности. Но они есть. И их слу�
шает руководство страны — не зря же президент Ми�
лош Земан так изобретательно маневрирует на миро�
вой арене. Конечно, Чехия — член НАТО, а США на�
садили в альянсе жёсткую дисциплину. Но Америка
— далеко, а Россия — вот она, рядом. И байка о ка�
зацком коне вдруг может стать снова актуальной. По�

тому, как считают некоторые пражские мудрецы,
Михаил Горбачёв, видимо, и решил держаться по�
дальше от нынешнего форума в чешской столице.

США теряют европейский плацдарм

Недавние земельные выборы в Берлине до сих пор
не сходят с газетных полос. Крупнейшее поражение
Христианско�демократического союза (партии Ан�
гелы Меркель) на этих выборах радикально измени�
ло положение не только в германской столице, но и
во всей ФРГ. А по некоторым оценкам, создало но�
вый политический ландшафт во всей Европе, ото�
звалось и за её пределами. Старейшая немецкая пар�
тия — Социал�демократическая партия Германии
(СДПГ), историю которой её сторонники возводят
ещё к Союзу коммунистов, созданному в 1847 году
К. Марксом и Ф. Энгельсом, одержала убедительную
электоральную победу на берлинских выборах.
СДПГ в союзе с Левой партией (которую часто назы�
вают «партией наследников Хонеккера», преемни�
цей идеалов правившей в ГДР Социалистической
единой партии Германии — СЕПГ) при поддержке
«зелёных» получила возможность сформировать зе�
мельное правительство, резко оппозиционное каби�
нету Ангелы Меркель. Как шутят газетчики, в Бер�
лине объединились «различные оттенки красного».

И объединились они против курса фрау канцлерин.
Такой расклад политических сил в германской сто�
лице очень неудобен Ангеле Меркель — бывшей ак�
тивистке «восточногерманского комсомола».

Пример Берлина заразителен. По информации
авторитетного германского журнала «Шпигель»,
вице�канцлер ФРГ Зигмар Габриэль (член СДПГ)
призвал коллег по кабинету министров и единую
Европу к возобновлению диалога с Россией, а так�
же к постепенному отказу от санкций. «Длитель�
ная конфронтация — неправильный путь», — за�
явил он. Когда же Габриэль нанёс визит в Москву,
правая пресса, как по команде (или действительно
по команде), стала яростно обвинять его в сговоре
с Россией.

Председатель фракции Левой партии в бундес�
таге Сара Вагенкнехт высказалась не менее опре�
делённо: она заявила, что через 75 лет после напа�
дения Гитлера на Советский Союз отправлять
войска НАТО в Литву и к российской границе аб�
солютно безответственно. По мнению политика, в
Германии поддержка НАТО падает: всё больше
немцев понимают, что НАТО — это альянс, наце�
ленный на интервенцию.

Не менее ясно высказалась Вагенкнехт и по по�
воду антироссийских санкций. По её оценке, санк�
ции больше нельзя ничем оправдать. «Чего мы
ждём? — задаёт она актуальный вопрос. — Этого в
Германии уже никто по�настоящему и не знает».

Неважно обстоят дела и в ближайшем окруже�
нии фрау канцлерин. Хорст Зеехофер — влиятель�
нейший баварский политик (мнение которого не
может не учитывать Христианско�социальный со�
юз (ХСС), давний партнёр партии Меркель ХДС)
— сказал, по сообщениям прессы, что больше он
не будет поддерживать Меркель. Она же в свою
очередь отказала (как сообщает пресса, в узком
кругу) популярнейшему министру иностранных
дел Вальтеру Штайнмайеру в поддержке его наме�
рения стать президентом ФРГ на выборах 12 фев�
раля 2017 года.

Аналитики отмечают, что обострение противосто�
яния в высших политических кругах ФРГ может
иметь последствия далеко за границами Федератив�
ной Республики. Обсуждение недавних дебатов пре�
тендентов на пост президента США показало, что
Пентагон склонен проводить свою агрессивную по�
литическую линию вне зависимости от того, кто въе�
дет в Белый дом. В армейском руководстве наиболее
популярна такая оценка мировой обстановки: у Аме�
рики есть два серьёзных врага, располагающих ядер�
ным оружием, — Россия и Северная Корея. С КНДР
бравые американские вояки надеются справиться
легко — опыт тяжелейшей войны пятидесятых годов
прошлого века их, видимо, ничему не научил.

Россию в Пентагоне считают сильным и опас�
ным противником. И потому настаивают на эска�
лации гонки вооружений. В этих планах Европе от�
водится скорбная роль американского антироссий�
ского плацдарма, который будет уничтожен в пер�
вые часы ядерной войны. Германии положение ан�
тироссийского авангарда, на всех парах мчащегося
к собственной гибели, явно не нравится. Отсюда и
раздрай в высших политических сферах ФРГ. Аме�
риканцы готовы сражаться за мировое господство
до последнего европейца. Но готовы ли к этому
немцы, как и другие народы Европы? Вряд ли.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Вести с Украины

Факт с комментарием

Горбачёв —
мимо Праги
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●● БРЮССЕЛЬ. Десятки ты&
сяч бельгийцев вышли на улицы
столицы королевства в знак
протеста против предлагаемой
правительством трудовой ре&
формы, включающей продление
рабочего дня и повышение пен&
сионного возраста. Это уже чет&
вёртая общенациональная де&
монстрация за те два года, что у
власти находится премьер&ми&
нистр Шарль Мишель.

●● ВЕНЕЦИЯ. Очередной кру&
изный лайнер, бороздящий лагуну
в непосредственной близости от
центра этого знаменитого италь&
янского города, был встречен
массовой акцией протеста мест&
ных жителей: около двух тысяч
человек на лодках пытались пре&
градить путь судну туроператора
«Томсон». Участники водной ма&
нифестации говорят, что волны,
поднимающиеся при проходе ог&

ромных лайнеров, смещают пес&
чаный грунт и подмывают сваи,
на которых стоят всемирно изве&
стные палаццо и другие здания
Венеции. Кроме того, эти суда не&
экологичны и портят облик горо&
да, закрывая горизонт.

●● НАЙРОБИ. Кенийская по&
лиция использовала слезоточи&
вый газ и боевые патроны при
разгоне студенческой демонстра&
ции в столице страны. Протесты
были вызваны произошедшей в
выходные аварией маршрутного
автобуса, в которой погибли че&
тыре человека, включая одного из
учащихся университета Найроби.
Студенты возмущались неосто&
рожной ездой водителей маршру&
ток и тем, что полиция не приме&
няет к ним меры.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Пульс планеты

Несмотря на то, что в
Минске ещё 21 сентября
участники Контактной груп&
пы парафировали рамочное
решение о разведении сил и
средств в Донбассе, ситуа&
ция здесь по&прежнему ос&
таётся крайне напряжённой.

С ОГЛАШЕНИЕ касается перво�
го за всю историю конфликта
разведения сил и средств в Дон�

бассе на трёх участках — село Петров�
ское (ДНР), а также Станица Луган�
ская и село Золотое (ЛНР).

Согласно документу, на весь процесс
отводится не более 30 суток для каждо�
го из участков не менее двух километ�
ров в ширину и двух в глубину. При
этом разведение сторон должно осуще�
ствляться зеркально и в присутствии
наблюдателей Специальной монито�
ринговой миссии ОБСЕ. После завер�
шения разведения сил в Донбассе на
участках запрещено появление военно�
служащих, кроме наблюдателей Совме�
стного центра по контролю и коорди�
нации режима прекращения огня.

Соглашение о разведении сил обсуж�
далось около трёх месяцев. В истории
конфликта в Донбассе это первый до�
кумент, который предписывает участ�
никам конфликта отвести живую силу
от линии соприкосновения. Ранее до�
стигнутые соглашения касались только
отвода вооружений. Как заявил глава
делегации ДНР на переговорах Кон�
тактной группы Денис Пушилин, под�
писание документа может закрепить
соблюдение режима прекращения огня
в Донбассе и «сдвинуть ситуацию от пе�
ремирия к миру».

Со стороны Киева подписание ра�
мочного соглашения подтвердила
пресс�секретарь представителя Лео�
нида Кучмы на переговорах Дарья
Олифер, а от ОБСЕ спецпредстави�
тель в Контактной группе по Украине
Мартин Сайдик. По мнению экспер�
тов, разведение сил позволит снять

напряжение на этих участках, а ус�
пешная реализация документа может
положить начало разведению сил на
других участках противостояния. Со�
глашение рассматривается как серь�
ёзный успех в реализации минских
договорённостей. Но дабы быть в
этом уверенными и окончательно
констатировать достигнутое, нужно
подождать несколько дней, чтобы по�
нять, будет ли Киев выполнять данное
соглашение путём устойчивого пре�
кращения огня и разведения сил по
обозначенной в соглашении схеме.

Уже на следующий день, 22 сентября,
глава Луганской народной республики
Игорь Плотницкий подписал соглаше�
ние о разведении сил в Донбассе. Глава
Донецкой народной республики Алек�
сандр Захарченко подписал такое же
решение 23 сентября.

В то же время руководитель украин�
ской администрации Луганской облас�
ти Юрий Гарбуз заявил, что не пред�
ставляет себе, как можно реализовать
это соглашение без территориальных
потерь для Украины. «Я пока не пони�
маю, как это сделать практически. По�
тому что отвести на километр… У нас
Станица Луганская, если мы уходим на
километр, мы просто потеряем Стани�
цу Луганскую. Я не хотел бы терять ни
сантиметра украинской земли», — ска�
зал Гарбуз. Он придерживается мнения,
что следует достигать соглашения не по
разведению вооружений, а по переходу
оккупированных территорий под юри�
сдикцию Украины. 

ВМИНОБОРОНЫ ДНР уже 27
сентября заявили, что командова�
ние республики подготовило

план первого за время конфликта отво�
да сил и средств из села Петровское к
югу от Донецка. «Чёткий план отвода
сил и средств уже есть, он прошёл все
внутренние согласования. Документ
чётко соответствует рамочному согла�
шению», — передало агентство ДАН со
ссылкой на источник в министерстве

обороны ДНР. Ранее в этом ведомстве
сообщили, что первое за время кон�
фликта в Донбассе разведение сил и
средств начнётся в республике с 1 по 3
октября, в зависимости от обстановки
на линии соприкосновения.

Готовность начать отвод боевых сил
со своих позиций с 1 октября подтвер�
дили и в ЛНР.

Все эти дни Киев вёл себя так, как
будто никакие договорённости не до�
стигались вовсе. ВСУ продолжали стя�
гивать запрещённое вооружение и вести
обстрелы территорий ДНР, сообщает
оперативное командование республики.

Киев усилил артиллерийскую груп�
пировку под Мариуполем и Ясинова�
той танками, гаубицами и САУ. По ин�
формации, которой располагает замес�
титель командующего оперативным
командованием ДНР Эдуард Басурин,
три самоходные артиллерийские уста�
новки, два танка и столько же грузови�
ков с боеприпасами выявлены в селе
Гранитное под Тельманово в полукило�
метре от фронта. Вблизи Ясиноватой на
Яснобродовском полигоне отмечено
перемещение девяти «Гиацинтов�Б».
Кроме того, разведкой зафиксирован
подвоз боеприпасов в населённые
пункты Новогнатовка, Николаевка,
Марьинка, Заря и Рыбинское.

Практически за каждые сутки ВСУ
до полусотни раз обстреливают при�
фронтовые территории ДНР, добавил
Басурин. По его данным, под огнём
противника в основном оказываются
посёлки Зайцево под Горловкой,
Александровка и Трудовские на запа�
де столицы, Новоласпа Тельманов�
ского района, территория Докучаев�
ска, окраины Ясиноватой и КПП
«Майорск» вблизи Зайцева.

Всю ночь с 27 на 28 сентября в окре�
стностях аэропорта Донецка шёл ин�
тенсивный бой. Украинские войска
применяют 82�миллиметровые и 120�
миллиметровые миномёты и бронетех�
нику. Звуки боя хорошо слышны жите�
лям почти всех районов столицы ДНР.

А в ночь с 29 на 30 сентября обстре�
лы велись как раз под Станицей Лу�
ганской, где уже на 1 октября запла�
нирован развод войск.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ продолжается
политическая расправа над пер�
вым секретарём Харьковского об�

кома Компартии Украины Аллой Алек�
сандровской, инициированная нацист�
ско�олигархическим режимом. Так, 27
сентября 2016 года состоялось заседа�
ние Киевского районного суда города
Харькова, во время которого было при�
нято решение о продлении срока со�
держания Александровской под стра�
жей до 23 октября.

Несмотря на то, что в судебном засе�
дании было доказано отсутствие рисков,
а также доказана необоснованность по�
дозрений, по меньшей мере по ст. 110
УК Украины, поскольку вопрос избра�
ния судей и губернаторов вообще не от�
носится к вопросам территории или го�
сударственной границы Украины, суд
всё равно продлил меру пресечения. Он
не принял во внимание решение суда
высшей инстанции (апелляционный суд
Харьковской области) о том, что доста�
точным сроком считался срок до 1 октя�
бря. Суд не дал оценки крайне тяжёлому
состоянию здоровья Александровской.
Между тем ей не обеспечивается реаль�
ная медицинская помощь. Состояние её
здоровья ухудшается, на что суд в кото�
рый раз не обратил внимания, продле�
вая меру пресечения, что может быть
смертельно для заключённой.

В то же время прокуратура не указа�
ла, какой срок необходим ей для завер�
шения досудебного расследования, что
также свидетельствует о политическом
характере дела. Можно предположить,
что прокуратура совсем не надеется на
завершение досудебного расследова�
ния, а лишь ждёт, пока Алла Александ�
ровская в таких условиях или станет ин�
валидом, или вообще случится леталь�
ный исход.

В.М.Т.

ПАЛАТА ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ
конгресса США преодолела ве�
то президента Барака Обамы на

закон, позволяющий семьям жертв и
пострадавшим в терактах 11 сентября
2001 года подавать в суд на государства,
спонсирующие международный терро�
ризм, требуя возмещения ущерба. 

В поддержку документа высказались
348 конгрессменов, против — только
76. Таким образом, глава Белого дома
не нашёл понимания даже у значитель�
ной части своих однопартийцев�демо�
кратов. Днём ранее аналогичную пози�
цию занял и сенат. Кстати, вето прези�
дента было отклонено впервые за вось�
милетний срок правления Обамы.

Законопроект, вызвавший неодно�
значную реакцию в американских по�
литических кругах, в частности, каса�
ется правительства Саудовской Ара�
вии, которое, по последним данным,
в том числе и по информации ФБР,
могло иметь контакты с «Аль�Каи�

дой», ответственной за атаки на Все�
мирный торговый центр в Нью�Йор�
ке и Пентагон. Считается, что Эр�Ри�
яд знал о деятельности Усамы бен Ла�
дена, но ничего не предпринимал, да�
бы помешать ему. Саудовские власти,
впрочем, всегда опровергали подоб�
ные заявления, несмотря на то, что 15
террористов из 19 являлись поддан�
ными арабского королевства.

Как утверждал глава Белого дома,
накладывая вето, принятие закона мо�
жет нанести ущерб национальным ин�
тересам США в самом широком плане
и привести к разногласиям с ключевы�
ми партнёрами и союзниками в мире
на фоне глубокого кризиса в ближне�
восточном регионе. Он также подчёр�
кивал, что утверждение документа поз�
волит другим государствам реагиро�
вать симметрично, дав возможность их
гражданам обращаться с исками про�
тив официального Вашингтона. Речь
идёт об огромном количестве претен�

зий, касающихся использования США
беспилотных аппаратов во время опе�
раций на Ближнем Востоке и любых
действий военных в этом регионе, ре�
зультатом которых стали жертвы среди
мирного населения. В итоге череда ис�
ков к саудовцам поставит под угрозу
американских военнослужащих, дис�
лоцированных в арабской стране. Кро�
ме того, по мнению директора ЦРУ
Джона Бреннана, принятый документ
негативно скажется и на безопасности
других граждан США, работающих за
границей, так как условия судебного
иммунитета защищают их на принци�
пе взаимности.

Правительство Саудовской Аравии
резко критикует одобренный кон�
грессом закон и подчёркивает, что в
распоряжении королевства имеется
огромный арсенал ответных мер,
включающих в себя возможность
прекратить контакты чиновников на
целом ряде уровней, вывести средст�

ва, вложенные в экономику США
(продать свои американские активы
на 750 млрд. долларов, спровоцировав
панику на мировых биржах), и угово�
рить союзников снизить антитерро�
ристическую активность, в том числе
ограничить доступ американцам к
авиабазам на Ближнем Востоке.

Сам Обама назвал голосование
«опасным прецедентом». «Мы внезап�
но оказались подвержены ответствен�
ности за всё, что делаем в мире. И ока�
зались субъектами частных исков в су�
дах, где часто не знаем, какими могут
быть последствия», — цитирует агент�
ство «Рейтер» выступление Обамы на
встрече с военнослужащими. Видимо,
отвечать за свои агрессивные действия
по насаждению «демократии» и за вме�
шательство во внутренние дела суве�
ренных государств явно не входило в
планы главы Белого дома.

Елена МОРОЗОВА.

Опасный прецедент или торжество справедливости?

АЛЛЕИ ЛЮБВИ, молодожё�
нов, многодетных семей, до�

брых людей появятся в Минске.
Об этом сообщила на пресс�кон�
ференции и.о. начальника уп�
равления городского хозяйства и
энергетики — начальник отдела
городского хозяйства Мингори�
сполкома Марина Малаева.

В каждом районе столицы в
ходе месячника по благоустрой�
ству, который стартует в Минске
1 октября, будет посажено по
4—5 аллей.

Всего в городе появится 10
тысяч новых  деревьев и 3 тыся�
чи  кустарников. «Город нужда�
ется в дополнительном озелене�

нии, в том числе из�за необхо�
димости восстановления расти�
тельности, погибшей в резуль�
тате урагана, — пояснила пред�
ставитель мэрии. — Мы надеем�
ся на поддержку жителей, тру�
довых коллективов в посадке
деревьев, а также в благоустрой�
стве территории столицы».

В Минске в нынешнем  году
уже проведено благоустройство
и озеленение около 500 дворо�
вых территорий и 1,2 тысячи
территорий предприятий. Эта
работа продолжится во время
месячника.

(БЕЛТА).
Фото с сайта minsk.gov.by

Аллеи добрых людей

Донбасс заждался ответных шагов

Политический спектакль
узбекских выборов

В выборах президента Узбекистана примут участие четыре кан&
дидата, представляющие все зарегистрированные партии стра&
ны. Несмотря на видимую состязательность, единственным ре&
альным претендентом на победу является премьер&министр Шав&
кат Мирзиёев, исполняющий обязанности главы государства. 

И ЗБИРАТЕЛЬНАЯ кампания, старто�
вавшая в Узбекистане, проходит без
сюрпризов и даже малейших намёков

на какие бы то ни было скандалы. Первым
официальным кандидатом в президенты стал
премьер�министр Шавкат Мирзиёев. Напом�
ним, что после смерти Ислама Каримова
именно он был утверждён парламентом в ка�
честве временно исполняющего обязанности
главы республики. 

Согласно законодательству, правом выдви�
жения кандидатов в президенты обладают
только политические партии. Таковых в стра�
не всего четыре. Как и ожидалось, честь вы�
двинуть «кандидата номер один» досталась
Либерально�демократической партии Узбе�
кистана. В специфической политической сис�
теме республики она играет роль «первой сре�
ди равных». Именно от этой партии шёл на
выборы в 2007 и 2015 годах Каримов. Кроме
того, негласным лидером либеральных демо�
кратов считается Шавкат Мирзиёев.

Остальные кандидаты наверняка будут ис�
полнять роль статистов. И это — тоже своего
рода политическая традиция современного Уз�
бекистана: с начала 1990�х годов в стране отсут�
ствует легальная оппозиция. Все зарегистриро�
ванные политические партии полностью под�
держивают политику властей и скорее являют�
ся частью демократического спектакля, разыг�
рываемого Ташкентом для Запада, чем полно�
ценными политическими организациями. Со�
ответственно, и кандидаты в президенты не
выступают как самостоятельные фигуры. 

Таких условных соперников у Мирзиёева бу�
дет три. Старейшая партия независимого Узбе�
кистана — Народно�демократическая — вы�
двинула Хотамжона Кетмонова. Кандидатом
от Социал�демократической партии «Адолат»
(«Справедливость») стал Наримон Умаров. На�
конец, Демократическая партия «Миллий Тик�
ланиш» («Национальное возрождение») дове�

рила представлять себя Сарвару Отамуратову.
Всех троих объединяет то, что они являются
руководителями своих партий. Кроме того,
Кетмонов и Умаров уже были кандидатами в
президенты во время выборов 2015 года и полу�
чили по 2 процента голосов на каждого.

С каким результатом победит на выборах 
4 декабря Шавкат Мирзиёев, сказать пока
сложно. Исламу Каримову Центризбирком
начислял раз за разом 90—95 процентов голо�
сов. Вряд ли новый руководитель решит сра�
зу же повторить рекорды своего предшест�
венника, тем более что исполняющий обя�
занности президента на данном этапе пытает�
ся предстать в образе политика, уважающего
демократические ценности. В частности,
Центральная избирательная комиссия напра�
вила пяти международным организациям
приглашения принять участие в наблюдении
за выборами. Среди них оказались Бюро по
демократическим институтам и правам чело�
века ОБСЕ, Исполком СНГ, Организация ис�
ламского сотрудничества и другие. 

При этом Мирзиёев играет не только на за�
рубежную, но и на внутреннюю публику. Пре�
емник Каримова пытается создать себе образ
строгого, но справедливого руководителя (на
снимке). За месяц с момента начала его власт�
ных полномочий в Узбекистане осуществлён
ряд показательных увольнений. После посеще�
ния Мирзиёевым Джизакской области «за до�
пущенные недостатки в работе» были сняты с
занимаемых должностей хоким (мэр) Джизака,
областной прокурор и главы нескольких райо�
нов. Лишился своего поста председатель прав�
ления АО «Узбекэнерго» Искандар Басидов.
Наиболее вероятной причиной стала критиче�
ская ситуация, сложившаяся на госпредприя�
тии. Его сотрудники месяцами не получают
зарплату, а сбои в подаче электроэнергии в
осенне�зимний период стали нормой.

Шагом, демонстрирующим открытость ис�
полняющего обязанности президента, стало
появление «виртуальной приёмной» Шавката
Мирзиёева. Как отмечается, каждый желаю�
щий может сообщить о своих проблемах, по�
звонив по телефону доверия либо оставив со�
общение на интернет�сайте. Продолжатся ли
подобные популистские шаги после 4 декабря,
большой вопрос. Новый руководитель не толь�
ко называет Ислама Каримова «отцом», но и
обещает продолжить прежний политический
курс, отличающийся своей жёсткостью.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
Фото с сайта i.obozrevatel.com
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Российской Федерации

Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

10 дней календаря

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 106

По горизонтали: 5. Засов. 3. Перун. 11. Ломоносов. 13. Ника�
нор. 15. Лопасня. 17. Рами. 18. Слог. 19. «Лара». 20. Юнона. 22.
Оран. 23. Фанера. 24. Оговор. 25. Помост. 28. Свекор. 31. Тире.
32. Тропа. 33. Спак. 34. Кули. 36. Клуб. 37. Шамозит. 39. Вороток.
41. Детонатор. 42. Бирон. 43. Кения.

По вертикали: 1. Баламан. 2. Комо. 3. Песо. 4. Шувалов. 6. Со�
ни. 7. Ворона. 8. Полено. 9. Ропс. 10. Жираф. 12. Ангар. 14. Кара�
корум. 16. Сорокопут. 20. Юрист. 21. Агава. 25. Пикап. 26. Мело�
дия. 27. Тритон. 28. Спивак. 29. Колорит. 30. Рабоб. 35. Изер. 36.
Крон. 38. Итон. 40. Отек.

По горизонтали: 1. Чертёж�
ный прибор. 7. Помещение со
звуконепроницаемыми стенами
для физиологических, психоло�
гических и др. исследований и
тренировок. 12. Роман И. Турге�
нева. 13. «… и Изольда» — опера
Р. Вагнера. 14. В спортивной
борьбе — прикосновение борца
к ковру обеими лопатками сра�
зу. 17. Простейшая грузоподъ�
ёмная машина. 18. Плавучий аг�
регат для разработки россып�
ных месторождений. 20. Не�
большая птица хвойных лесов.
21. Русский архитектор ХVIII в.,
итальянец, автор Мраморного
дворца в Санкт�Петербурге. 22.
Справочное рекламное издание
или торговый каталог. 24. Мало�
численный народ в Ленинград�
ской области; язык его относит�
ся к финно�угорской группе. 25.
Лазящее или вьющееся расте�
ние, преимущественно во влаж�
нотропических лесах. 26. Плот�
ная мягкая шерстяная ткань для
верхней одежды. 27. Календар�
ное время какого�либо собы�
тия. 28. Мелкопоместный ры�
царь, дворянин в средневековой
Испании. 31. Металл, на возду�
хе покрывается защитной плён�
кой окисла. 34. Вводная статья к

какому�нибудь сочинению (по
С. Ожегову). 35. Райцентр в
Московской области на р. Лама.

По вертикали: 2. Торжествен�
ный званый вечер без танцев;
приём. 3. Точка небесной сферы,
противоположная зениту. 4. Го�
сударство в Южной Азии. 5. Аф�
ро�кубинский народный танец.
6. Вид непродуктивной деятель�
ности, где главное не результат, а
сам процесс. 8. Всемирные сту�
денческие спортивные соревно�
вания. 9 Синоним твёрдости,
непоколебимости, убеждённос�
ти. 10. Океаническая птица. 11.
Звуковая система из пяти звуков
разной высоты в пределах окта�
вы. 15. Ряды полок в несколько
ярусов. 16. Жук�долгоносик,
вредитель лесных и сельхозкуль�
тур. 18. В греческой мифологии
— искусный зодчий, отец Икара.
19. Главная кровеносная арте�
рия. 23. Спутник Юпитера, один
из крупнейших спутников пла�
нет (диаметр 4700 км). 29. Фило�
соф, писатель, идеолог револю�
ционной французской буржуа�
зии ХVIII в. 30. Пьеса А. Остро�
вского. 32. Музыкальный ан�
самбль. 33. Портовое сооруже�
ние для причаливания судов с
двух сторон.

Э ТО ЗНАЧИТ, что от на�
блюдения за чемпиона�
том мира в оперативном

режиме (онлайн) будут отлуче�
ны миллионы любителей древ�
ней игры. За право посмотреть
полноценные видеотрансля�
ции чемпионского матча меж�
ду норвежцем Магнусом Карл�
сеном и россиянином Сергеем
Карякиным на новой интер�
нет�платформе поклонникам
шахмат предлагается запла�
тить деньги. Компания Agon
провела презентацию новой
интернет�платформы, на ко�
торой будет транслироваться
матч за титул чемпиона мира
по шахматам.

Поединок открывается 10
ноября в Нью�Йорке, а сопер�
ничать в нём будут обладатель
звания норвежец Магнус Карл�
сен и россиянин Сергей Каря�
кин. На официальном сайте
матча зрителям будет доступна
опция смотреть партии в режи�
ме, как его называет Agon,
«виртуальной реальности» — «с
обзором в 360 градусов». 

Официальный сайт — един�
ственная площадка, на кото�
рой можно будет увидеть кар�
тинку матча. Стоимость пакета
на 12 партий матча составляет
15 долларов США.

Глава компании Илья Ме�
рензон рассказал, что в целом
по размеру аудитории шахма�
ты входят в число лидеров в
мировом спорте. Согласно ис�
следованиям Agon, общее ко�
личество зарегистрированных
пользователей топ�пятёрки
шахматных сайтов превышает
30 миллионов человек. От 2 до
4% их подписчиков пользуют�
ся платными ресурсами.

От точных прогнозов, касаю�
щихся интереса к матчу со сто�
роны пользователей его сайта,
Илья Мерензон воздержался.
Глава Agon предположил, что
он будет «как минимум в четы�
ре раза выше», чем у предыду�

щего чемпионского поединка,
в котором Магнус Карлсен в
2014 году выиграл в Сочи у ин�
дийца Вишванатана Ананда, а
процент выбравших платную
картинку также превзойдёт
традиционный. Если это слу�
чится, то организаторам удаст�
ся компенсировать вложения в
создание онлайн�платформы
для матча в сумму, близкую к 
1 миллиону долларов США.

Илья Мерензон считает,
что без pay�per�view «буду�
щее шахмат как коммерчески
успешного вида спорта в лю�
бом случае невозможно». С
этим, по его словам, согласи�
лись и многие представители
Международной шахматной
федерации (FIDE), присутст�
вовавшие на презентации
формата, а также организато�
ры турниров, которые полу�
чат возможность в дальней�
шем использовать разрабо�
танную для матча Магнуса
Карлсена и Сергея Карякина
платформу.

В свободную минуту
Г. Ринк, 1927

Белые начинают и выигры�
вают.

1. Сg2+ Крb8 2. Кd4!! И, не�
смотря на пространство шах�
матной доски, слон не может
спрятаться от батареи коня и
слона белых.

МХАТ
им. М. Горького
Тверской бульвар, 22
Тел.: (495) 697�62�22, 697�87�73

РЕПЕРТУАР НА ОКТЯБРЬ 2016 г.
Сезон 2016 г.

Начало спектаклей: на Основной сцене утром — в 12.00, вечером — в 19.00,
в праздничные и выходные дни — в 18.30, на Малой сцене — в 19.00.

Художественный руководитель театра — народная артистка СССР
Т. В. ДОРОНИНА.

ОСНОВНАЯ СЦЕНА
1 ОТЕЛЛО УЕЗДНОГО ГОРОДА А.Н. Островский
2, 22 ПИГМАЛИОН (премьера) Б. Шоу
4, 19 УКРОЩЕНИЕ СТРОПТИВОЙ

(премьера) У. Шекспир
5 ПОЛОУМНЫЙ ЖУРДЕН М.А. Булгаков
6 РУССКИЙ ВОДЕВИЛЬ Н.А. Некрасов,

В.А. Соллогуб
7, 23 МАСТЕР И МАРГАРИТА М.А. Булгаков
8, 27 ДИКАРКА А.Н. Островский
9, 30 КАК БОГИ Ю.М. Поляков
11 НА ДНЕ М. Горький
12 КРАСАВЕЦ МУЖЧИНА А.Н. Островский
13 ГАМЛЕТ У. Шекспир
14 ШКОЛА ЗЛОСЛОВИЯ Р.Б. Шеридан
15 РОМЕО И ДЖУЛЬЕТА У. Шекспир
16 ТАК И БУДЕТ К.М. Симонов
18 ЗАПАДНЯ ДЛЯ КОРОЛЕВЫ В. Гюго
20 ЖЕНИТЬБА БЕЛУГИНА А.Н. Островский
21 ТРИ СЕСТРЫ А.П. Чехов
25 БАНКРОТ А.Н. Островский
26 ОТЧАЯННЫЕ ВЛЮБЛЁННЫЕ К. Гольдони
28 СТАРАЯ АКТРИСА НА РОЛЬ

ЖЕНЫ ДОСТОЕВСКОГО Э.С. Радзинский
29 КОМЕДИАНТЫ ГОСПОДИНА М.А. Булгаков

МАЛАЯ СЦЕНА
2, 22 ЛЮБОВЬ ВЗАЙМЫ Э.М. Ремарк
4, 26 ЛЮТИ (премьера) А.А. Дударев
7 ПАУТИНА А. Кристи
8 ЖОРЖ ДАНДЕН, ИЛИ СОН

ОДУРАЧЕННОГО МУЖА Ж.Б. Мольер
9, 20, 30 ДОМИК НА ОКРАИНЕ А.Н. Арбузов
12, 23 НЕ ВСЁ КОТУ МАСЛЕНИЦА А.Н. Островский
16 МОЙ БЕДНЫЙ МАРАТ А.Н. Арбузов
25 КРОТКАЯ (премьера) Ф.М. Достоевский
28 ДЕНЬГИ ДЛЯ МАРИИ В.Г. Распутин

УТРЕННИЕ СПЕКТАКЛИ
1, 16, 30 ЕЁ ДРУЗЬЯ В.С. Розов
2, 8, 15, 22, 29 СИНЯЯ ПТИЦА М. Метерлинк
9 ВЕСЬ ВАШ, АНТОША ЧЕХОНТЕ А.П. Чехов
23 СОКРОВИЩА ПЕТЕРА В. Гауф

Бизнес захватывает
шахматные поля
Наглость и жадность капитала безграничны. В

шахматах впервые будет предпринята попытка мо�
нетизировать аудиторию с помощью реализующе�
гося в других видах спорта формата pay�per�view.

1 октября
— Национальный праздник Китайской Народной Республи�

ки — День провозглашения республики (1949 г.).

2 октября
— 120 лет назад родился Жак Дюкло (1896—1975) — деятель

французского и международного коммунистического движе�
ния. Член Политбюро. Секретарь ЦК ФКП в 1931—1964 годы.
Один из руководителей Народного фронта и движения Сопро�
тивления во Вторую мировую войну. После войны — председа�
тель фракции ФКП в Национальном собрании и в сенате.

— 120 лет со дня рождения Ф.И. Панфёрова (1896—1960) — совет�
ского писателя, автора романов «Бруски», «В стране поверженных»,
трилогии «Волга�матушка река», повести «Родное прошлое». С 1931
года возглавлял журнал «Октябрь». Лауреат Сталинских премий.

3 октября
— 1993 г. — началось выступление народных масс столицы про�

тив личной диктатуры Ельцина, в защиту Советской Конституции.
На их попытку получить телевизионный эфир власть ответила
расстрелом людей возле телецентра в Останкине.

— День рождения С.А. Есенина (1895—1925) — великого 
русского советского поэта. Всероссийский Есенинский празд�
ник поэзии на родине поэта — в Константинове Рязанской 
области.

— 30 лет назад трюмный машинист советской атомной ра�
кетной подводной лодки Сергей Преминин (1965—1986) ценой
собственной жизни спас экипаж корабля, заглушив реактор,
ставший неуправляемым из�за аварии. Герой РФ (посмертно).

4 октября
— День начала космической эры человечества. 4 октября 1957

года в Советском Союзе был запущен первый искусственный
спутник Земли.

— 1993 г. — танки били прямой наводкой по зданию Верховно�
го Совета России. Завершение ельцинского государственного
переворота.

— 200 лет назад родился Эжен Потье (1816—1887) — фран�
цузский поэт�песенник, участник Парижской Коммуны 1871
года. Создал пролетарский гимн «Интернационал», положен�
ный на музыку П. Дегейтером в 1888 году. Впоследствии «Ин�
тернационал» стал государственным гимном РСФСР (1918—
1922) и Советского Союза (1922—1943).

— 100 лет со дня рождения В.Л. Гинзбурга (1916—2009) —
физика�теоретика, академика АН СССР и РАН, автора теории
сверхпроводимости и теории происхождения космических лу�
чей. Лауреат Ленинской, Сталинской и Нобелевской премий.

5 октября
— 5—14 октября 1952 года состоялся XIX съезд КПСС. Съезд пе�

реименовал Всесоюзную коммунистическую партию (большевиков) —
ВКП(б) в Коммунистическую партию Советского Союза — КПСС;
принял директивы по пятому пятилетнему плану развития народно�

го хозяйства СССР на 1951—1955 годы. 14 октября на съезде высту�
пил И.В. Сталин. Это было его последнее публичное выступление.

6 октября
— День Российского страховщика. 95 лет назад СНК

РСФСР принял декрет «О государственном имущественном
страховании», согласно которому было учреждено Главное уп�
равление государственного страхования. Ныне Российская го�
сударственная страховая компания («Росгосстрах»).

7 октября
— 1977 г. — утверждена новая Конституция СССР.
— 75 лет назад погиб капитан И.А. Флёров (1905—1941) —

командир первой в Красной Армии батареи реактивной артил�
лерии БМ�13 («катюша»). Находясь в окружении и будучи тя�
жело раненным, он взорвал себя вместе с головной пусковой
установкой. Герой РФ (1995 г.).

8 октября
— 75 лет назад началось формирование женских авиацион�

ных полков. Первый такой полк ночных бомбардировщиков 
По�2 (Таманский женский гвардейский) был создан под руковод�
ством Героя Советского Союза М.М. Расковой (1912—1943). 
24 лётчицы этой части, дошедшей до Берлина, удостоены зва�
ния Героя Советского Союза.

— 145 лет назад родился Иван Поддубный (1871—1949) — зна�
менитый русский борец, заслуженный артист РСФСР, заслужен�
ный мастер спорта. Многократный победитель международных
соревнований по борьбе. Более 40 лет выступал в цирках.

— 85 лет со дня рождения Юлиана Семёнова (1931—1993) — со�
ветского писателя и сценариста, заслуженного деятеля искусств
РСФСР, автора произведений «17 мгновений весны», «Петров�
ка, 38», «ТАСС уполномочен заявить», сценариев к одноимённым
экранизациям и др. Лауреат Государственной премии РСФСР.

— 80 лет Леониду Куравлёву — народному артисту РСФСР. Актёр
Театра�студии киноактёра (1960—1992). Снимался в фильмах «Жи�
вёт такой парень», «Иван Васильевич меняет профессию» и др.

9 октября
— 125 лет назад родился С.С. Юдин (1891—1954) — совет�

ский хирург,  академик АМН СССР. Среди его разработок —
методика хирургии органов пищеварения. Главный хирург
НИИ скорой помощи им. Н.В. Склифосовского (1928—1954).
Лауреат Ленинской и Сталинских премий.

10 октября
— 75 лет назад в ходе Великой Отечественной войны была за�

вершена Стратегическая оборонительная операция в Заполярье и
Карелии, начавшаяся 29 июня 1941 года. В результате этой опе�
рации войска Северного и Карельского фронтов остановили
наступление немецко�финских войск, сорвав планы против�
ника по захвату Мурманска и Кировской железной дороги и
по овладению Ленинградом с севера и северо�запада.

ВВВВыыыыссссттттааааввввккккииии

П РОЕКТ ПОДГОТОВ�
ЛЕН совместно с Госу�
дарственным музеем

А.С. Пушкина, а литературное
пространство этой выставки
охватывает многие заповедные
российские места, где жили и

творили великие наши писате�
ли. Пушкин — в Михайлов�
ском и Тригорском, Лермонтов
— в Тарханах, Толстой — в Яс�
ной Поляне, Тургенев — в
Спасском�Лутовинове, Шоло�
хов — в станице Вёшенская...

Пожалуй, самое интерес�
ное в этом проекте то, что ор�
ганизаторы экспозиции (ку�
ратор — искусствовед Ю.В.
Мудров) стремились макси�
мально следовать за художни�
ком — Борисом Валентино�
вичем Щербаковым, кото�
рый, в свою очередь, упорно
следовал за идеей.

Карл Маркс, как известно,
утверждал, что, когда идея ов�
ладевает массами, она стано�
вится материальной силой. А
если идея овладевает художни�
ком? Творчество Б. Щербакова

подтверждает, что в этом слу�
чае идея становится галереей
ярких художественных обра�
зов. Какая же идея овладела ху�
дожником? А вот эта самая:
«genius loci», что в переводе оз�
начает «гений места». Да, ещё в
тридцатые годы прошлого сто�
летия молодой живописец за�
думался об истоках творческих
импульсов, вдохновлявших ху�
дожников слова, и стал при�
стально вглядываться в те мес�
та, где они жили и творили,
пытаясь представить, что они
чувствовали, и передать эти

чувства на холсте. Что ж, тако�
ва уж, похоже, природа щерба�
ковского таланта: видеть одно�
временно и работу гения, и
среду его обитания, точнее,
среду обитания его духа. И на
протяжении десятилетий ху�
дожник по�особому вживался
в намоленные места, «отсле�
живал» в своих пейзажах следы
того духа, что питал жившего
здесь гения слова творческими
озарениями.

Выставка живописи в лите�
ратурном музее — это явление
многозначное уже потому, что

провоцирует у зрителя множе�
ство подтекстов и стимулирует
рождение целого роя ассоциа�
ций. Здесь же этот принцип
получил и зримое воплощение:
рядом с некоторыми из поло�
тен помещены небольшие
фрагменты текстов, в которых
художник делится тем, как,
оказываясь в среде обитания
гения, он прикасался к тайнам
писательского труда. В одном
из таких текстов Б. Щербаков
признаётся: «Работа в Ясной
Поляне приблизила меня к
Толстому, к пониманию его от�
ношения к природе, к людям,
к смыслу жизни».

Стоит упомянуть и о том,
что Борис Валентинович
Щербаков писал пейзажи не
только живописные, на хол�
сте, но и… стихотворные. В
обстоятельном каталоге вы�
ставки, помимо репродукций,
помещены и два стихотворе�
ния, читая которые, ещё раз
убеждаешься, что ох как не
просто с этим самым «гением
места», витающим здесь ду�
хом, сумевшим пробудить у
талантливого художника и дар
литературный.

К идеям художник был вос�
приимчив с молодости. Читате�
лям газеты будет интересно уз�
нать, что факультет живописи
Всероссийской академии худо�
жеств в Ленинграде по мастер�
ской И.И. Бродского Борис
Щербаков окончил в 1939 году
дипломной работой под назва�
нием «Редакция газеты «Прав�
да», год 1917�й», и эта картина
сразу же попала на Всесоюзную
художественную выставку.

А выставка «Здесь гений
жил…» открыта в Толстовском
центре на Пятницкой ещё це�
лых два месяца — до 22 ноября.
И дух, «гений места», там ца�
рит замечательный.

Юрий ПОДПОРЕНКО.
Искусствовед.

Гений места в полотнах
Бориса Щербакова

В Государственном музее Л.Н. Толстого
(Москва, Пятницкая ул., 12) открылась выставка
живописи Бориса Щербакова «Здесь гений
жил… Литературные места России», посвящён�
ная 100�летию со дня рождения художника и
включающая в себя более 50 полотен мастера.

● Б.В. Щербаков. «А.С. Пушкин в Михайловском». 1969 г. ● Б.В. Щербаков. «Тарханы. Большой пруд». 1990 г.
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Когда�то недостаток времени
для сна служил признаком осо�
бой занятости, важности и огром�
ной востребованности того или
иного человека. Но времена из�
менились, а посему забудьте о
брендовых сумочках, роскошных
виллах и навороченных яхтах: те�
перь главным атрибутом высоко�
го социального статуса стал пол�
ноценный восьмичасовой сон.
Именно это утверждает Арианна
Хаффингтон — создательница
американского интернет�изда�
ния «Хаффингтон пост» и одна из
самых влиятельных женщин в ме�
диамире — в своей моментально
ставшей бестселлером книге
«Революция сна», в которой при�
зывает людей «высыпаться, что�
бы пробить себе путь наверх».

К АРДИНАЛЬНЫМ изменением
отношения ко сну, пишет британ�
ская газета «Гардиан», поспешили

воспользоваться различные компании,
занявшиеся переосмыслением того,
где, когда и как мы спим. Поэтому не�
удивительно, что с недавних пор люк�
совые отели предлагают целый набор
услуг, связанных со сном. Весьма попу�
лярны «сонные ретриты» (во время та�
кой духовной практики за 1000 долла�
ров клиенты получают ужин и фильм о

сне); влагоотводящие костюмы, дабы
ночью спать в прохладе (66 долларов);
наматрасник с сенсором, отслеживаю�
щим глубину сна (249 долларов); маска,
контролирующая мозговые импульсы и
позволяющая более продуктивно спать
(299 долларов).

Как же сон внезапно оказался на пи�
ке моды? По мнению «Гардиан», основ�
ная причина заключается в том, что
слишком мало людей могут позволить
себе по�настоящему много спать. А как
же сама Арианна Хаффингтон, амери�
канская писательница и журналистка
греческого происхождения, умудряется
выкраивать восемь часов для сна? Для
начала у неё есть человек девять ассис�
тентов, сообщается в биографии, не�
давно опубликованной в газете «Нью�
Йорк таймс». Помощники делают всё:
от выполнения мелких поручений и
планирования передвижений новояв�
ленной «гуру сна» до загрузки газеты
«Хаффингтон пост» на её компьютер.
Большинство ассистентов не в состоя�
нии продержаться на такой работе бо�

лее года, настолько она тяжела. По су�
ти, подручные Арианны не спят, дабы
это могла делать сама бизнес�леди, а за�
одно и продавать свои книги о сне.

Однако если потребность в сне и мо�
жет быть одной из вещей, объединяю�
щих человечество, то реальная возмож�
ность высыпаться по ночам — символ
великого общественного неравенства.
Причём эта возможность зависит не
только от выбора правильного времени
отхода ко сну, но и от того, чтобы укла�
дываться в постель в правильном райо�
не и… в правильном теле. «Гардиан»
приводит данные нескольких исследо�
ваний, согласно которым бедные спят
меньше и хуже богатых. В США, напри�
мер, полноценным ночным отдыхом в
основном наслаждаются обеспеченные
белые женщины, для которых, видимо,
и написана книга Хаффингтон.

Впрочем, «Гардиан» предсказывает:
мода на сон окажется кратковремен�
ной. Настоящим достижением будет
найти способ свести на нет потребность
в сне, дабы люди могли функциониро�

вать, отдыхая меньше. В авангарде этих
исследований идут вооружённые силы.
В 2008 году Пентагон опубликовал до�
клад «Работоспособность человека»,
где рассматривается возможность, при
которой в будущем солдаты обретут
способность нести службу максималь�
но эффективно всего лишь при двухча�
совом сне. В отчёте оборонного ведом�
ства США изучается влияние ампакси�
нов — класса препаратов, регулирую�
щих нейротрансмиттеры в мозге для ус�
транения проявлений нехватки сна.

Тогда проводить треть жизни во сне
уже не будет роскошью: такая участь
ожидает лишь бедняков. «И в этот мо�
мент нам, возможно, понадобится но�
вая, совершенно иная революция сна»,
— подытоживает британское издание.

Елена МОРОЗОВА.

Сон как символ
социального статуса

Когда же
зародилась жизнь

на Земле?

КНЕОЖИДАННОМУ от�
крытию пришла группа учё�

ных во главе с профессором
Марком Харрисоном из Стан�
фордского университета Кали�
форнии в Лос�Анджелесе, ис�
следовавших древнейшие крис�
таллы циркона, найденные в
Западной Австралии, сообщает
Регнум. Эксперты сделали вы�
вод о неточности данных в со�
временной науке. На самом де�
ле жизнь на Земле, убеждены
они, зародилась гораздо рань�
ше, чем принято считать в на�
стоящее время.

Вот что говорит профессор
Харрисон: «Новейшие исследо�
вания показывают, что живые
организмы уже существовали
на нашей планете 4,1 миллиар�
да лет назад. В ходе проведён�
ных работ установлено, что об�
наруженные в австралийских
кристаллах изотопы углерода
на 300 миллионов лет превосхо�
дят по своему возрасту те, что
были найдены в древнейших ге�
ологических породах на юго�за�
паде Гренландии».

Новости науки


